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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-
вой информации и физической культуре 

за январь – июль 2021 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2021 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в семи заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято 85 законов.  
Из них пять законов внесено комитетом.  

 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, 

и принятых Думой Ставропольского края 
 

 
А.Л. Насонов на заседании Думы Ставропольского края 

 

Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 

 

"О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона Ставропольского края 

"О дополнительных гарантиях защиты прав несовершеннолетних, при-

знанных потерпевшими в рамках уголовного судопроизводства" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края, 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                            

И.И. Ковалевым совместно с Правительством Ставропольского края. 

Привел действующий Закон в соответствие с Законом Ставропольского 

края "О порядке создания и осуществления деятельности комиссий по делам 

несовершеннолетних и защите их прав в Ставропольском крае" (с изменениями 

от 07 октября 2020г.).  

В связи с преобразованием муниципальных образований края, входящих 

в состав муниципальных районов, и наделением вновь образованных муници-

палитетов статусом муниципального округа, внес соответствующие изменения, 

с целью уточнения наименования комиссий по делам несовершеннолетних и 

защите их прав в муниципальных и городских округах Ставропольского края. 
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Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О библиотеч-

ном деле в Ставропольском крае" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                   

И.И. Ковалевым совместно с Правительством края. 

Привел базовый краевой закон в соответствие с требованиями федераль-

ного законодательства в части совершенствования порядка государственного 

учета книжных памятников.  

Законом:  

- дополняются права библиотек правом на осуществление экспертизы до-

кументов в целях их отнесения к книжным памятникам; 

- указывается, что экспертизу книжных памятников в отношении доку-

ментов, хранящихся в фондах государственных и муниципальных библиотек, 

библиотек образовательных, научных и иных государственных и муниципаль-

ных организаций, в которых невозможно создать и (или) сформировать упол-

номоченный коллегиальный орган, будет проводить коллегиальный орган Цен-

тральной государственной библиотеки Ставропольского края. 

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

 
А.П. Горбунов на заседании Думы Ставропольского края 
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"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О физической 

культуре и спорте в Ставропольском крае" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края. 

Привел базовый краевой закон в соответствие с требованиями федераль-

ного законодательства  
 

 
Р.А. Можейко и И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

В декабре 2020 года в федеральное законодательство были внесены изме-

нения в части уточнения полномочий органов государственной власти субъек-

тов Российской Федерации в области физической культуры и спорта.  

 

 
И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 
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Законом предусмотрено: 

1) наделение органа исполнительной власти Ставропольского края                  

в области физической культуры и спорта полномочиями: 

по утверждению программ развития видов спорта в Ставропольском крае 

и участию в их реализации; 

по установлению порядка разработки и утверждения календарных планов 

краевых официальных физкультурных мероприятий и спортивных мероприя-

тий, в том числе порядка включения физкультурных мероприятий и спортив-

ных мероприятий в указанные календарные планы; 

по участию в организации мероприятий по выдвижению Российской Фе-

дерации, городов Ставропольского края в качестве кандидатов на право прове-

дения международных физкультурных мероприятий и спортивных мероприя-

тий, подготовке и проведению таких мероприятий на территории Ставрополь-

ского края с учетом требований, установленных соответствующими междуна-

родными спортивными организациями; 

2) уточнение полномочий органа исполнительной власти Ставрополь-

ского края в области физической культуры и спорта, а также Правительства 

Ставропольского края по организации и проведению на территории Ставро-

польского края международных спортивных мероприятий, ежегодному форми-

рованию и утверждению перечня официальных значимых международных физ-

культурных мероприятий и спортивных мероприятий, проводимых на террито-

рии Ставропольского края, а также финансированию этих мероприятий.  

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

 
А.Н. Юндин на заседании Думы Ставропольского края 
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"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставро-

польского края" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края, 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края                   

Н.Т. Великданем совместно с Правительством края.  

Разработан в целях приведения Закона Ставропольского края "Об образо-

вании" и Закона Ставропольского края  "О некоторых вопросах регулирования 

земельных отношений" в соответствие с Земельным кодексом Российской Фе-

дерации.  

Направлен на обеспечение условий для выполнения общеобразователь-

ными и профессиональными образовательными организациями Ставрополь-

ского края, ведущими подготовку кадров по специальностям сельскохозяй-

ственного профиля, требований федеральных государственных образователь-

ных стандартов по обеспечению прохождения учебных и производственных 

практик ‒ в виде предоставления земельных участков из земель сельскохозяй-

ственного назначения, находящихся в государственной или муниципальной 

собственности. 
 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 

 

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

"О внесении изменения в статью 5 Закона Ставропольского края            

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края, 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края           

Н.Т. Великданем совместно с Правительством края.  
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Л.Л. Редько на заседании Думы Ставропольского края 

 

Направлен на совершенствование мер социальной поддержки детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц из их числа.  

 

 

А.Г. Торосян на заседании Думы Ставропольского края 

 

Изложил часть 1 статьи 5 базового закона в новой редакции, указав, что 

дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, а также лиц из их 

числа, имеют право на зачисление государственные образовательные организа-

ции высшего образования Ставропольского края на обучение по программам 

бакалавриата и программам специалитета за счет средств бюджета Ставрополь-
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ского края в пределах установленной квоты в порядке, установленном Феде-

ральным законом "Об образовании в Российской Федерации".  

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

 
С.П. Тихенко на заседании Думы Ставропольского края 

 

II. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находящихся на рассмотрении в комитете Думы Ставро-

польского края по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и  

физической культуре 
 

№ 404-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края                    

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае" 

Внесен Думой города-курорта Железноводска Ставропольского края.  

Законопроект был разработан в целях создания правовой основы функци-

онирования мест массового отдыха населения (парков, скверов, садов, бульва-

ров), проведения в местах массового отдыха массовых и (или) индивидуальных 

мероприятий, не являющихся публичными мероприятиями, а именно массовых 

и индивидуальных праздничных, зрелищных и других культурных (спортив-

ных) мероприятий, художественных, народных и других творческих выставок, 

выступлений музыкантов (артистов, авторов, чтецов), ведения хозяйственной 

деятельности в местах массового отдыха в муниципальных образованиях Став-

ропольского края. 
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А.Л. Насонов, И.В. Лавров и глава города-курорта Железноводска Е.И. Моисеев  

на совещании в комитете 

 

В соответствии с требованиями федерального законодательства к вопро-

сам местного значения муниципальных образований относятся создание и 

обеспечение условий на их территории: 

- для организации досуга и обеспечения жителей услугами организаций 

культуры;  

- для развития местного традиционного народного художественного 

творчества, участие в сохранении, возрождении и развитии народных художе-

ственных промыслов; 

- для развития физической культуры, школьного спорта и массового 

спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных 

и спортивных мероприятий;  

- для массового отдыха жителей и организация обустройства мест массо-

вого отдыха населения.  

Также согласно действующему федеральному законодательству органами 

местного самоуправления муниципальных образований принимаются соответ-

ствующие муниципальные правовые акты.  

Исходя из изложенного, в целях решения вопросов местного значения 

муниципальные образования вправе самостоятельно разрабатывать и утвер-

ждать порядки (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения в отношении парков, скверов, садов, бульваров, регламентируя пра-

вила организации деятельности мест массового отдыха, а также правила пове-

дения в местах массового отдыха людей. При этом ответственность за наруше-

ния порядка (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения, правил поведения в местах массового отдыха людей Законом Став-

ропольского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае" не предусмотрена. 
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Предлагает внести изменения в действующий Закон, установил ответ-

ственность за нарушение порядка организации деятельности мест массового 

отдыха населения, определил круг должностных лиц органов местного само-

управления и наделил их правом составлять протоколы об административных 

правонарушениях. 

 

 
Глава и председатель Думы города-курорта Железноводска  

Е.И. Моисеев и А.А. Рудаков на совещании в комитете 

 

№ 670-6 "О приостановлении действия статья 7
2 

Закона Ставрополь-

ского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Законопроектом предлагается приостановить действие статьи 7
2
 Закона  

до 1 января 2023 года. 

В настоящее время дополнительная мера социальной поддержки детей-

сирот в виде социальной выплаты на приобретение жилого помещения, под-

тверждаемой жилищным сертификатом, не реализуется. Это связано с отказами 

Ленинского районного суда г. Ставрополя в утверждении мировых соглашений 

об урегулировании судебных споров об обеспечении жилыми помещениями де-

тей-сирот дополнительной мерой поддержки в виде социальной выплаты на ос-

новании отсутствия соответствующих норм в федеральном законодательстве. 
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Совещание в комитете по обсуждению законопроекта 

 

Министерством имущественных отношений Ставропольского края по-

даны кассационные жалобы по некоторым из указанных судебных дел, имею-

щих преюдициальное значение, в Судебную коллегию по гражданским делам 

Верховного суда Российской Федерации.  

 

 
А.Г. Торосян, А.Н. Юндин на совещании комитета по обсуждению законопроекта 

 

Разрешение указанного спора или принятие законопроекта, предусматри-

вающего предоставление социальной выплаты детям-сиротам, на федеральном 

уровне позволит возобновить действие статьи 7
2
 Закона.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. 
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№ 679-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края         

"Об Уполномоченном по правам ребенка в Ставропольском крае" и Закон 

Ставропольского края "Об Уполномоченном по защите прав предпринима-

телей в Ставропольском крае" 

Внесен исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края, 

первым заместителем председателя Правительства Ставропольского края      

Н.Т. Великданем для рассмотрения в установленном порядке. 

Законопроект подготовлен в целях приведения отдельных законов Став-

ропольского края в соответствие с федеральным законодательством. 

В ряд законодательных актов Российской Федерации внесены уточнения, 

касающиеся ограничений для замещения государственных и муниципальных 

должностей, должностей государственной и муниципальной службы в связи               

с наличием гражданства (подданства) иностранного государства либо вида на 

жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное про-

живание гражданина Российской Федерации на территории иностранного госу-

дарства. В связи с изложенным законопроектом предлагается внести соответ-

ствующие изменения в Закон Ставропольского края "Об Уполномоченном по 

правам ребенка в Ставропольском крае" и в Закон Ставропольского края                    

"Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Ставропольском 

крае". 

Кроме того, законопроектом вносятся изменения в действующие законы   

в связи с изменениями в административно-территориальном делении Ставро-

польского края в части уточнения статуса муниципальных образований и наде-

лением вновь образованных муниципальных образований Ставропольского 

края статусом муниципального округа Ставропольского края.  

В связи с изменениями, внесенными в Трудовой кодекс Российской Фе-

дерации в части формирования сведений о трудовой деятельности в электрон-

ном виде" (введения "электронных трудовых книжек"), законопроектом пред-

лагается внести соответствующее изменение в Закон "Об Уполномоченном по 

защите прав предпринимателей в Ставропольском крае", согласно которым 

кандидат на должность Уполномоченного по правам предпринимателей в Став-

ропольском крае предоставляет при назначении на должность копию трудовой 

книжки и (или) сведения о трудовой деятельности, оформленные в соответ-

ствии со статьей 66
1 

Трудового кодекса Российской Федерации, а также копии 

иных документов, подтверждающих трудовую деятельность кандидата. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. 
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III. Обзор постановлений Думы Ставропольского края, 

внесенных комитетом по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и 

физической культуре, и принятых  

Думой Ставропольского края 

 

 

 
 А.С. Кузьмин, А.Л. Насонов, И.В. Лавров  

на заседании комитета 

 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято четырнадцать постановлений, в том числе: 

к законопроектам – 5; 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 9, в т.ч.: 

- об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссийского 

конкурса "Учитель года России – 2021" и Всероссийского профессионального 

конкурса "Воспитатель года России – 2021" и о награждении их ценными по-

дарками Думы Ставропольского края – 1 

- о награждении – 8. 
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III.1. Постановление Думы Ставропольского края по другим направлени-

ям деятельности комитета по образованию, культуре, науке, молодежной 

политике, средствам массовой информации и физической культуре: 

 

"Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всерос-

сийского конкурса "Учитель года России – 2021" и Всероссийского про-

фессионального конкурса "Воспитатель года России – 2021" и о награж-

дении их ценными подарками Думы Ставропольского края"  

 

В целях поощрения за внедрение инновационных разработок в сфере об-

разования, высокое профессиональное мастерство, значительный вклад                

в совершенствование образовательного процесса и повышение престижа педа-

гогической профессии утвердил: 

 

I. учреждение премии Думы Ставропольского края:  

 

для победителей краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель года 

России – 2021" в номинациях: 

 

1) "Лучший учитель – 2021": 

- за 1 место – 150 тыс. рублей; 

- за 2 место – 130 тыс. рублей; 

- за 3 место – 120 тыс. рублей. 

 

2) "Педагогический дебют": 

- за 1 место – 60 тыс. рублей; 

- за 2 место – 40 тыс. рублей; 

- за 3 место – 30 тыс. рублей. 

 

для победителей краевого этапа Всероссийского профессионального кон-

курса "Воспитатель года России – 2021": 

 

1) за 1 место – 70 тыс. рублей; 

2) за 2 место – 40 тыс. рублей; 

3) за 3 место – 30 тыс. рублей. 
 

II. награждение победителей краевого этапа Всероссийского конкурса 

"Учитель года России – 2021" в номинации "Шаг в профессию" ценными по-

дарками Думы Ставропольского края. 
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IV. Деятельность комитета Думы Ставропольского края  

по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

Проведено восемь (в т.ч. три опросным путем) заседаний комитета,                

на которых рассмотрено 47 вопросов. 

Организовано восемь совещаний, в т.ч. шесть – выездных, в рамках 

контроля об исполнении Законов Ставропольского края и два – организацион-

ных.  

Подготовлено 26 аналитических записок по вопросам ведения комитета; 

71 Почетная грамота Думы Ставропольского края; 9 благодарственных писем. 

Рассмотрено 447 писем и обращений граждан, органов местного самоуправле-

ния, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 года    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 
А.С. Кузьмин, А.Л. Насонов, И.О. Николаев, А.П. Горбунов  

на заседании комитета в режиме видео-конференц связи 
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IV.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседании комитета 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре 

 
1. О проекте закона Ставропольского края № 595-6 "О внесении изме-

нений в статьи 3 и 5 Закона Ставропольского края "О дополнительных га-

рантиях защиты прав несовершеннолетних, признанных потерпевшими в рам-

ках уголовного судопроизводства" 

2. О проекте закона Ставропольского края № 649-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О библиотечном деле в Ставропольском 

крае" 

3. О проекте закона Ставропольского края № 660-6 "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О физической культуре и спорте в Ставро-

польском крае" 

4. О проекте закона Ставропольского края № 668-6 "О внесении измене-

ний в отдельные законодательные акты Ставропольского края" 

5. О проекте закона Ставропольского края № 675-6 "О внесении изме-

нения в статью 5 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях 

по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-

дителей" 

6. О проекте закона Ставропольского края № 612-6 "О внесении изме-

нений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края                       

на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов" 

7. О проекте закона Ставропольского края № 655-6 "О внесении изме-

нений в приложение 15 к Закону Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов"  

8. О проекте закона Ставропольского края № 646-6 "Об исполнении бюд-

жета Ставропольского края за 2020 год" 

9. О проекте закона Ставропольского края № 678-6 "О внесении изме-

нений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края                     

на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов" 

10. О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об учрежде-

нии премий для победителей краевых этапов Всероссийского конкурса "Учи-

тель года России – 2021" и Всероссийского профессионального конкурса "Вос-

питатель года России – 2021" и о награждении их ценными подарками Думы 

Ставропольского края" 

11. О реализации регионального проекта "Спорт – норма жизни" и созда-

нии условий для развития детско-юношеского спорта в целях формирования 

спортивного резерва 

12. Об исполнении Закона Ставропольского края "О дополнительных га-

рантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей" в части обеспечения жилыми помещениями детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа 

13. О развитии добровольчества (волонтерства) в Ставропольском крае и 

информационной работе с молодежью  
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14. О сохранении и популяризации объектов культурного наследия                  

в Ставропольском крае 

15.  Об обязательном публичном отчете Губернатора Ставропольского 

края о результатах независимой оценки качества условий оказания услуг орга-

низациями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального об-

служивания, которые расположены на территории Ставропольского края,                  

с 01 января по 31 декабря 2020 года 

16. О согласовании назначения на должность первого заместителя предсе-

дателя Правительства Ставропольского края Великданя Николая Тимофеевича 

17. О согласовании назначения на должность первого заместителя предсе-

дателя Правительства Ставропольского края Ковалева Ивана Ивановича 

18. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам проведения сове-

щания по вопросу создания условий для развития в Ставропольском крае адап-

тивной физической культуры и адаптивного спорта для детей-инвалидов и детей                           

с ограниченными возможностями здоровья 

19. Об утверждении рекомендаций комитета по итогам выездного сове-

щания по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образова-

нии" в части организации предоставления среднего профессионального образо-

вания" 

20.  Об утверждении рекомендаций по итогам проведения совещания  

по вопросу "Об обеспечении комплексной безопасности образовательных орга-

низаций в Ставропольском крае" 

21.  О награждении медалью "За заслуги в развитии законодательства  

в Ставропольском крае" Николаева И.О. 

22. О награждении медалью "За заслуги в развитии законодательства  

в Ставропольском крае" Горбунова А.П. 

23. О примерном плане законопроектной работы комитета Думы Ставро-

польского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре на 2021 год 

24. О примерном плане организационных мероприятий комитета Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре на 2021 год 

25. О ежемесячных планах работы комитета Думы Ставропольского края 

по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре 

26. О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных 

законов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета 

27. О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края ра-

ботников образовательных организаций, учреждений культуры и спорта. 
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IV.2. Заседания комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

16 февраля 2021 года. Депутаты комитета рассмотрели вопрос об увели-

чении объема бюджетных ассигнований на реализацию программ в сфере обра-

зования, культуры и молодежной политики. 

Так, расходы на реализацию программы "Развитие образования" увели-

чились на сумму более 315 млн. рублей, как за счет дополнительных средств, 

так и за счет остатков средств краевого бюджета по состоянию на 1 января             

2021 года. Они пойдут на ремонт и оснащение образовательных учреждений, а 

также на возведение школ и детских садов, строительство которых продолжи-

лось в этом году. 

 

 
А.Л. Насонов на заседании комитета  

 

Дополнительно к ранее предусмотренным на 2021 год планируется 

направить 161 млн. рублей на программу "Сохранение и развитие культуры",               

в том числе на ремонт Центрального Дома культуры в городе Светлограде и 

Дома культуры в селе Каясула Нефтекумского городского округа, благоустрой-

ство территории, прилегающей к Межпоселенческому социально-культурному 

объединению в селе Крсногвардейском, приобретение детского игрового ком-

плекса для Межпоселенческого социально-культурного объединения в селе Ар-

згир, замену кресел в кинозале Центра культуры и досуга города Изобильного, 

выкуп объекта культурного наследия регионального значения "Мужская гимна-

зия Сильникова, начала XX века" в городе Кисловодске, ремонт Братской мо-

гилы шести партизан, погибших в годы Гражданской войны" 1918 года в селе 

Крымгиреевка Андроповского муниципального округа. На дальнейшую модер-
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низацию недвижимого памятника истории и культуры "Народный дом конца 

XIX века", в котором расположен "Ставропольский краевой театр кукол", cпла-

нировано направить почти 5 млн. рублей. 

Финансирование программы "Развитие физической культуры и спорта" 

возрастает в 2021 году на 30 млн. рублей, большая часть из которых пойдет на 

оснащение ФОКа открытого типа на территории Шпаковского муниципального 

округа. Строительство данного спортивного объекта запланировано за счет 

средств федерального и краевого бюджетов в рамках федерального проекта 

"Спорт – норма жизни". 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета  

 

Комитет продолжит контроль реализации данных программ на террито-

рии Ставропольского края.  

Кроме поправок в бюджет на текущий год члены комитета рассмотрели 

вопрос об учреждении премий Думы Ставропольского края и награждении 

ценными подарками победителей краевых этапов конкурсов "Учитель года Рос-

сии – 2021" и "Воспитатель года России – 2021". Отметим, что традиция крае-

вого парламента поощрять педагогические таланты началась еще в 2010 году.  

И депутатам ежегодно удавалось находить средства для премирования лучших 

представителей данных профессий. 

- У нас в крае много прекрасных воспитателей и учителей. Это те люди, 

которые постоянно находятся рядом с малышами в детских садах, учат их по-

знавать мир, дружить, любить природу и свою страну. Это люди, которые                     

в школьные годы являются наставниками для ребят, дают не только научные 

знания, но также учат их нести ответственность, расставлять приоритеты, де-

лать жизненный выбор. Мы гордимся нашими педагогами и считаем, что луч-

ших из них необходимо поощрять на краевом уровне, - подчеркнул председа-

тель комитета по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации А.Л. Насонов. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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Премирование и награждение ценными подарками будет происходить                    

в номинациях: "Лучший учитель", "Воспитатель года", "Педагогический дебют" 

(для молодых учителей и отдельно – для молодых воспитателей), "Шаг в про-

фессию" (для студентов педагогических образовательных организаций). 

 

16 марта 2021 года. Реализация проекта "Спорт – норма жизни" и со-

здание условий для развития детско-юношеского спорта в целях формирования 

спортивного резерва стали главными вопросами заседания комитета Думы края 

по образованию, культуре, науке, молодѐжной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре. 

В рамках регионального проекта "Спорт – норма жизни" за два года на 

Ставрополье построено, модернизировано и оснащено современным оборудо-

ванием более 30 спортивных объектов. 

Обсуждение прошло под председательством А.Л. Насонова с участием 

представителей профильных министерств и ряда муниципалитетов края – Пя-

тигорска, Кисловодска и Шпаковского муниципального округа, которые рас-

сказали о ситуации с реализацией регпроекта на своих территориях. 

Региональный проект "Спорт – норма жизни" стартовал в 2019 году                   

в рамках одноименного федерального проекта. За два года более 582 млн. руб-

лей было направлено на реализацию запланированных мероприятий. Как сооб-

щил замминистра физической культуры и спорта Ставропольского края                     

Ю.А. Братишко, за это время на Ставрополье удалось построить и модернизи-

ровать 32 спортобъекта и закупить оборудование для футбольного поля с ис-

кусственным покрытием и подогревом в Пятигорске. В настоящее время про-

блемным объектом остается спорткомплекс "Арена-Кисловодск", строитель-

ство которого должно было начаться в 2020 году, однако сроки проведения 

конкурсных процедур по нему были перенесены на текущий год. 

 

 
Р.А. Можейко на заседании комитета  

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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В 2019 году в Ставропольском крае проведено 268 спортивных мероприя-

тий регионального и муниципального уровня, краевые спортсмены приняли 

участие в 350 всероссийских соревнованиях. В 2020 году в связи с пандемией 

эти цифры ниже, однако многие чемпионаты и турниры были перенесены на 

этот год и пройдут в соответствии с обновленным графиком. 

Наглядным показателем успешности реализации регионального проекта 

является тот факт, что в крае более чем на 10 тысяч увеличилось количество де-

тей до 18 лет, которые регулярно тренируются и показывают достойные ре-

зультаты. 

В ходе заседания были озвучены и проблемы спортивной отрасли. Так,  

40 спортобъектов нуждаются в капитальном ремонте, для проведения которого 

необходимо 848 млн. рублей. Соответствующие предложения в федеральный 

центр краевым правительством уже направлены. 

Депутат И.В. Лавров поднял вопрос об обеспечении качества строитель-

ства спортивных объектов, в том числе бассейнов. По мнению парламентария, 

при заключении контрактов необходимо очень внимательно подходить к опре-

делению требований к подрядчику, который, в идеале, должен иметь опыт про-

ведения подобного рода работ, а также к тщательному контролю в ходе строи-

тельства со стороны надзорных органов. Коллегу поддержал депутат А.Г. Торо-

сян. Он подчеркнул, что гораздо эффективнее предотвратить проблемную ситу-

ацию, чем решать ее последствия, к тому же на Ставрополье уже были случаи 

некачественного выполнения работ при строительстве бассейнов, что при-

водило к смене подрядчиков. 

 

 
Л.Л. Редько на заседании комитета  

 

Подводя итоги обсуждения, А.Л. Насонов отметил, что за два года реали-

зации регионального проекта "Спорт – норма жизни" улучшилось состояние 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16326-lavrov-igor.html
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спортивной инфраструктуры Ставрополья, строятся ФОКи, спортплощадки, 

бассейны, заметны положительные изменения в сельских территориях. Однако 

необходимо обеспечить возможность для занятий физкультурой и спортом 

каждому жителю края, даже в самом отдаленном населенном пункте. И в этом 

направлении предстоит масштабная работа. 

На заседании комитета депутаты также утвердили рекомендации по ито-

гам двух мероприятий: совещания по вопросу создания условий для развития                   

в Ставропольском крае адаптивной физической культуры и адаптивного спорта 

для детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, а так-

же выездного совещания по вопросу "Об исполнении Закона Ставропольского 

края "Об образовании" в части организации предоставления среднего профес-

сионального образования". 
 

20 апреля 2021 года. Основным вопросом стали развитие краевого во-

лонтерского движения и информационную работу с молодежью. 

Заседание комитета состоялось под председательством А.Л. Насонова и 

прошло с участием представителей органов исполнительной власти края, му-

ниципалитетов, волонтерских организаций, образовательных учреждений. 

Заместитель начальника управления по молодежной политике аппарата 

Правительства Ставропольского края И.А. Тарасова сообщила, что на сего-

дняшний день в крае насчитывается более 52 тысяч добровольцев, которые ока-

зывают помощь людям и организациям. Волонтерская деятельность охватывает 

различные слои населения от молодежи до граждан серебряного возраста                    

по различным направлениям: медицина, образование, социальное обслужива-

ние населения, поиск пропавших людей, ликвидация чрезвычайных ситуаций, 

корпоративное волонтерство и другие. В муниципальных образованиях края, за 

исключением Арзгирского, Труновского и Кировского округов, действует                  

31 центр по работе с молодежью, они оказывают помощь волонтерским объ-

единениям и людям, желающим стать волонтерами. 

Стоит отметить, что в 2019 году Ставропольский край стал победителем 

всероссийского конкурса лучших региональных практик поддержки добро-

вольчества, выиграв федеральный конкурс "Регион добрых дел". За победу край 

получил более 9 млн. рублей, которые были направлены на развитие волонтер-

ского движения. 

О своих достижениях в сфере добровольчества рассказали представители 

двух муниципалитетов. В Георгиевском городском округе на данный момент 

насчитывается 37 волонтерских отрядов, а опыт округа был неоднократно 

представлен в числе лучших практик развития волонтерства на форумах Севе-

ро-Кавказского федерального округа. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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А.Г. Торосян на заседании комитета  

 

По итогам 2020 года округ в очередной раз стал победителем конкурса 

"Лучшая модель поддержки добровольчества" в Ставропольском крае и регио-

нального конкурса успешных практик "Команда мечты". В Минераловодском 

городском округе за 9 лет удалось увеличить количество волонтеров более чем              

в 10 раз. На сегодняшний день их насчитывается более 18 тысяч, а также 48 во-

лонтерских объединений. Во всех школах муниципалитета созданы отряды 

экологического, патриотического и социального волонтерства. Студенты выс-

ших и средних учебных заведений помогают реализовывать федеральные, кра-

евые и муниципальные программы, принимают участие в различных мероприя-

тиях и акциях. 
 

 
А.Н. Юндин на заседании комитета  
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Активную часть добровольчества составляют школьники старших клас-

сов и студенты. К примеру, деятельность студентов медицинского универси-

тета города Ставрополя сконцентрирована на сфере здравоохранения, уходе за 

больными, помощи в медучреждениях. При университете работает школа доб-

ровольцев, в которой студентов готовят к волонтерству, в том числе, и с точки 

зрения психологии, ведь при общении с больными людьми бывает сложно со-

хранять стойкость духа и оптимизм. 

Уникальным опытом волонтерской работы поделилась представитель 

проекта восстановления исторической и городской среды "Том Сойер Фест"                  

в Ставропольском крае. На старте проекта в него входило 5-6 человек, а сего-

дня уже более 100 добровольцев. Ребята восстанавливают фасады старинных 

домов, улучшая тем самым исторический облик ставропольских улиц.  

В последнее время на Ставрополье наблюдается рост числа доброволь-

ных помощников. Сейчас быть волонтером, в хорошем смысле, модно. Это как 

раз пример той моды, которая полезна, нужна и очень важна, особенно в моло-

дежной среде. Помогая другим, подрастающее поколение вбирает в себя пра-

вильные ценности – быть ответственным и полезным обществу, поступать пра-

вильно, протягивать руку помощи нуждающемуся. Уверен, что волонтерство              

в нашем регионе продолжит свое стремительное развитие, а депутатский кор-

пус всегда готов в этом помогать, ‒ подчеркнул А.Л. Насонов. 

 

18 мая 2021 года. Исполнение на Ставрополье закона "О дополнитель-

ных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей" стало одним из ключевых вопросов в повестке заседания 

комитета Думы региона по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической культуре под председа-

тельством А.Л. Насонова. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета  

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html


 26 

В связи с переходом в прошлом году на новую систему приобретения 

квартир с использованием застройщиками эскроу-счетов крае в значительно 

сократилось количество строительных компаний, которые готовы работать                   

с долевым строительством и массовой продажей квартир государству. Поэтому 

сегодня на Ставрополье вопрос обеспечения жильем детей-сирот продолжает 

стоять остро. 

Министр имущественных отношений края В.В. Зритнев проинформиро-

вал депутатов, что в 2020 году квартиры получили 366 детей-сирот. А жилищ-

ный сертификат – социальную выплату на приобретение жилого помещения, 

возможность получения которой была закреплена в краевом законодательстве 

решением Думы Ставропольского края в прошлом году, – был выдан всего од-

ному ставропольцу. 

Согласно краевому закону, одно из обязательных условий получения этой 

выплаты – наличие судебного акта о необходимости обеспечения ребенка, 

оставшегося без попечения, жилым помещением. По словам министра имуще-

ственных отношений, сложности с применением этой нормы возникают из-за 

сложившейся в регионе судебной практики: на Ставрополье суды отклоняют 

обращения по этому вопросу. 

Депутаты Думы Ставропольского края отмечали, что выходом из этой си-

туации может стать изменение федерального законодательства, что позволило 

бы применять жилищные сертификаты как дополнительный способ обеспече-

ния квартирами детей-сирот. Министерством Просвещения России уже разра-

ботан законопроект, который позволит установить на федеральном уровне та-

кую возможность. 

- Ситуация в регионе сложилась неоднозначная. Бюджетные средства                  

на покупку жилья выделяются, аукционы по определению подрядчика прово-

дятся, но из-за ряда сложностей очередь на квартиры движется медленно. Из-

менение федеральных норм и закрепление на общероссийском уровне жилищ-

ных сертификатов для детей-сирот – реальная возможность ускорить эти про-

цессы, – отметил председатель комитета А.Л. Насонов. 

Кроме того, решать проблему с нехваткой жилья в ближайшем будущем 

позволит новый механизм комплексного развития территорий, который зарабо-

тал с января 2021 года. Теперь муниципальное образование может самостоя-

тельно подбирать площадку под строительство, обеспечивать ее коммуника-

циям и определять долю социального жилья, которая должна быть построена и 

передана в собственность муниципалитета. Только после этого проводятся кон-

курсные процедуры по отбору застройщика. Сейчас идет работа по подготовке 

федеральных нормативных актов для реализации этой нормы, которая может 

стать хорошей альтернативой уже существующим способам обеспечения жи-

льем детей-сирот. 

- Губернатор дал поручение отработать по этим площадкам, поэтому 

приблизительное понимание, где можно это реализовывать, у нас есть. Важно, 

что мы получаем от застройщика гарантию того, что он обязуется продать 

определенный объем квартир по зафиксированной цене за квадратный метр, – 

отметил министр имущественных отношений края В.В. Зритнев. 
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Законом о бюджете края на 2021 год на предоставление жилых помеще-

ний детям-сиротам по договорам найма специализированных жилых помеще-

ний заложено 412,4 миллиона рублей, из которых 284,2 миллиона – краевые 

средства, а 128,2 миллиона – субсидия из федерального бюджета. С заявлени-

ями о предоставлении жилья в краевое министерство обратились 2600 сирот. 

Минимущества края заключены контракты на приобретение 529 жилых поме-

щений в Ставрополе, Железноводске, Кисловодске, Ессентуках и Пятигорске 

 

8 июня 2021 года. Депутаты обсудили изменения в краевой закон                   

"О библиотечном деле в Ставропольском крае". 

Дополнительными полномочиями по проведению экспертизы предлага-

ется наделить Центральную государственную библиотеку региона, больше из-

вестную, как библиотека имени Лермонтова. Она будет проходить в отношении 

документов, хранящихся в фондах государственных и муниципальных библио-

тек, а также "хранилищ книг" образовательных и научных организаций. Тем 

самым, предлагаемые изменения направлены на совершенствование порядка 

госучета книжных памятников, а также для правовой защиты национального 

библиотечного фонда. 

 

 
А.Л. Насонов, А.П. Горбунов, И.О. Николаев, С.П. Тихенко 

 на заседании комитета в режиме видео-конференц связи 
 

Центральная библиотека будет проводить экспертизу на всей территории 

Ставрополья, если другие библиотеки не смогут создать коллегиальные органы 

для еѐ проведения, с целью включения книг в реестр, утвержденный министер-

ством культуры страны. Экспертное заключение будет содержать обоснован-

ный развернутый вывод о принадлежности исследуемого материала к книжным 

памятникам. 
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- Сохранение нашего книжного наследия – одна из ключевых задач, в том 

числе и в вопросе исторической памяти. Необходимо четкое понимание, какой 

ценностью обладают книжные памятники, к которым мы относим редкие руко-

писные и печатные издания. Для проведения анализа требуются экспертные за-

ключения научного сообщества. В Ставропольской библиотеке имени Лермон-

това сегодня можно организовать качественную работу в этом направлении, - 

прокомментировал изменения в закон председатель комитета А.Л. Насонов. 

Законопроект был вынесен на заседание Думы и принят в двух чтениях. 

 

8 июля 2021 года. Участники заседания рассмотрели изменения регио-

нального бюджета по курируемым отраслям. 

В 2021 году доходы краевого бюджета пополнятся на 8 миллиардов руб-

лей. Почти 2 млрд рублей направят на ежемесячные выплаты детям от трех              

до семи лет, выплаты переболевшим коронавирусной инфекцией медицинским 

работникам составят 1,3 млрд, на выплату «школьного» пособия в многодетных 

семьях – 260 млн и 190 млн на выплаты семьям при рождении третьего ребенка. 

‒ Основная часть дополнительных поступлений в краевой бюджет по-

прежнему сохраняет социальную направленность. Приоритетные цели: дети, 

медики, детские сады, школы. Без внимания не остались сферы образования, 

культуры и спорта, ‒ отметил А.Л. Насонов. 

В ходе заседания депутаты также рассмотрели изменения в краевые за-

коны: "О физической культуре и спорте в Ставропольском крае", "О дополни-

тельных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей". 

Предлагаемыми поправками региональное министерство физической 

культуры и спорта наделяется полномочиями по утверждению и участию в реа-

лизации программ развития видов спорта, по выдвижению городов Ставропо-

лья в качестве кандидатов на право проведения международных мероприятий,  

а также по подготовке и проведению таких мероприятий на территории регио-

на. 

Изменениями в законе о дополнительных гарантиях по социальной под-

держке детей-сирот предложено установить право детей из этой категории на 

зачисление в краевые вузы (Ставропольский государственный педагогический 

институт и Невинномысский государственный гуманитарно-технический ин-

ститут) на обучение по программам бакалавриата и программам специалитета 

за счет средств регионального бюджета в пределах установленной квоты. 

Законопроект был вынесен на заседание Думы и принят в двух чтениях. 
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IV.3. Совещания комитета по образованию, культуре, науке, мо-

лодежной политике, средствам массовой информации и физиче-

ской культуре 
 

11 февраля 2021 года. Реабилитация детей-инвалидов и детей с ограни-

ченными возможностями здоровья и создание условий для их занятий физкуль-

турой и спортом стали темой обсуждения в комитете Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-

вой информации и физической культуре под председательством А.Л. Насонова. 

Первоочередными вопросами должны стать укрепление материально-

технической базы спортивных учреждений и подготовка тренерских кадров. 

Диалог состоялся с участием представителей краевых министерств, обра-

зовательных, медицинских, физкультурно-спортивных, общественных органи-

заций, федераций спорта инвалидов, представителей муниципальных образова-

ний края. 

Открывая дискуссию, А.Л. Насонов подчеркнул, что одной из основных 

задач современного общества по отношению к людям с ограниченными воз-

можностями здоровья является их включение в разнообразную социально зна-

чимую деятельность, создание полноценных условий для личной самореализа-

ции. Одну из важнейших ролей в адаптации к самостоятельной жизни играют 

физическая культура и спорт. 

 

 
Участники совещания в комитете 

 

Более 11 тысяч детей-инвалидов и детей с ограниченными возможно-

стями здоровья проживает в Ставропольском крае. Работа по их реабилитации, 

занятия лечебной и адаптивной физкультурой ведется в районных центрах со-

циального обслуживания, спартакиады и соревнования проводятся для воспи-

танников коррекционных школах, в ряде физкультурно-спортивных центров 

http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
http://www.dumask.ru/official/komitety-i-komissii-dumy/komitet-po-obrazovaniyu-kulture-nauke-molodjozhnoj-politike-sredstvam-massovoj-informatsii-i-fizicheskoj-kulture.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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действуют группы адаптивной физкультуры. Ставропольские вузы ‒ медицин-

ский университет и педагогический институт ‒ ведут подготовку специалистов 

в области адаптивной физкультуры. 

Наталия Коваленко, мама юного спортсмена инвалида, привела в пример 

сложный путь сына к спортивным достижениям и рассказала об опыте возглав-

ляемой ею региональной общественной организации помощи молодым инвали-

дам "Жизнь без границ" по реализации грантовых проектов в сфере спортивной 

подготовки детей-инвалидов, их участия и побед в соревнованиях различного 

уровня. 

 

 
Участники совещания в комитете 

 

Участники совещания сошлись во мнении, что основные проблемы реа-

билитации детей-инвалидов, вовлечения их в занятия физкультурой и подго-

товки резерва для профессионального адаптивного спорта связаны с отсут-

ствием системной работы в данном направлении и недостатком профессио-

нальных кадров. 

– Принципиальные вопросы – доступность и системный подход. Необхо-

димо на базе уже имеющихся спортивных объектов создать условия, чтобы 

особенные дети имели возможность заниматься максимально близко к месту 

проживания, – отметил А.Л. Насонов. 

Подобный опыт в крае уже есть. В Минераловодском городском округе 

на базе Центра физической культуры и спорта создана группа для детей с ин-

теллектуальными нарушениями, разработана модифицированная программа по 

легкой атлетике для таких детей, реализуются индивидуальные программы реа-

билитации. В Благодарненском городском округе работа ведется, начиная                    

с дошкольного уровня, развивается 12 видов спорта инвалидов, есть опыт при-

влечения и поддержки специалистов в области адаптивной физкультуры. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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Начальная спортивная подготовка ведется и в краевом Центре адаптивной 

физкультуры и спорта. 14 спортсменов-инвалидов, тренирующихся здесь, 

включены в составы сборных команд России. Однако, как звучало на совеща-

нии, чтобы учреждение стало центром системной работы с детьми с ограничен-

ными возможностями здоровья, необходимы дополнительные ресурсы,                          

в первую очередь, кадровые. Представители профильных министерств заявили 

о готовности помочь в рамках своей компетенции. 

Первый вице-спикер Думы края Д.Н. Судавцов выделил три составляю-

щие, которые важны для адаптации детей-инвалидов и приобщения их к спор-

ту: наличие приспособленного и оборудованного помещения, профессио-

нального тренера, мотивированность ребенка и его родителей на реабилитацию, 

занятия физкультурой и спортом. 

По мнению А.Л. Насонова, особое внимание также необходимо уделить 

выстраиванию информационной политики в отношении темы реабилитации и 

социализации детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здо-

ровья. Средства массовой информации должны не только привлекать внимание 

к проблеме, но и формировать в общественном сознании эмпатию и уважение          

к правам детей на равные возможности для развития. 

Подводя итоги обсуждения, председатель комитета отметил, что прозву-

чавшие на совещании предложения будут проанализированы, обобщены коми-

тетом и станут основой для дальнейшей работы. 

 
 

24 февраля 2021 года. Перспективы развития профессионального обра-

зования в регионе стали темой обсуждения выездного совещания комитета Ду-

мы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной по-

литике, СМИ и физической культуре. 

 

 
В.И. Лозовой, А.Л. Насонов на выездном совещании комитета 

 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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Председатель комитета А.Л. Насонов и депутат, член депутатской группы 

"Кавказские Минеральные Воды" В.И. Лозовой вместе с представителями Пра-

вительства Ставропольского края, регионального Минобра, руководителями и 

специалистами организаций среднего профессионального и высшего образова-

ния обсудили проблемы и успехи в работе по подготовке рабочих и специали-

стов среднего звена. 

На Ставрополье более 60 тысяч студентов обучается в организациях 

среднего профессионального образования. За последние годы благодаря реали-

зации в рамках нацпроекта "Образование" регионального проекта "Молодые 

профессионалы" в системе среднего профессионального образования в крае 

происходят качественные изменения – обновляется материально-техническая 

база, расширяется сотрудничество с работодателями. 

Показательный пример улучшений в этой сфере – Георгиевский техникум 

механизации, автоматизации и управления, одно из крупнейших профессио-

нальных учебных заведений в крае, где обучается более двух тысяч студентов. 

Директор Л.М. Фенева провела для участников совещания экскурсию по не-

давно обновленному корпусу техникума, где расположены профессиональные 

мастерские по шести направлениям обучения – поварское и кондитерское дело, 

гостиничное дело, эстетическая косметология, парикмахерское искусство и 

бухгалтерский учет. В 2021 году на базе техникума планируется открыть новую 

мастерскую по ветеринарии. 

По словам руководителей профессиональных образовательных учрежде-

ний, улучшение материально-технической базы положительно влияет на успе-

ваемость студентов и на освоение ими учебной программы. Максимально при-

ближенные к производственным условия и возможность использования специ-

ального оборудования позволяют студентам подготовиться к реальной работе и 

успешно сдать выпускной демонстрационный экзамен, который стал обяза-

тельным с 2019 года.   
 

 
Участники выездного совещания комитета  

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
http://www.dumask.ru/official/deputatskie-ob-edineniya-dumy/deputatskaya-gruppa-kavkazskie-mineralnye-vody.html
http://www.dumask.ru/official/deputatskie-ob-edineniya-dumy/deputatskaya-gruppa-kavkazskie-mineralnye-vody.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16327-lozovoj-vik.html
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Однако во многих учреждениях края вопрос модернизации корпусов про-

должает оставаться одним из наиболее острых. В обновлении нуждаются как 

рекреации, классы и учебное оборудование, так и общежития, пищеблоки и 

спортивные объекты. Депутаты подчеркивали, что решать эти вопросы воз-

можно, планомерно изыскивая средства в бюджете региона. 

Говорили на совещании и о дефиците педагогических кадров в учебных 

заведениях. Сегодня средний возраст преподавателя в профессиональных обра-

зовательных организациях – 50-55 лет, а доля молодых педагогов довольно 

низкая. В этой связи, отмечали парламентарии, важно постоянно повышать 

квалификацию мастеров производственного обучения, активнее взаимодей-

ствовать с Центром опережающей профессиональной подготовки Ставрополь-

ского края (ЦОПП), на базе которого проводится обучение педагогических ра-

ботников использованию современных методик образования, технологий циф-

рового образования и дистанционного обучения. 

Нерешенным пока остается вопрос трудоустройства выпускников и обес-

печенности профессиональными кадрами предприятий Ставропольского края. 

Участники совещания высказали мнение, что один из вариантов решения во-

проса – организация в техникумах и колледжах системы целевого набора, ана-

логичной вузовской. Это позволит прогнозировать потребность региона в опре-

деленных специалистах, чтобы готовить конкурентоспособные кадры, соответ-

ствующие требованиям экономики региона. 

- Несмотря на ряд трудностей, сегодня система профессионального обра-

зования в крае развивается, становится более подвижной. Она должна отвечать 

на реальные запросы рынка труда. Важно продолжать актуализировать компе-

тенции преподавательского состава, налаживать более тесное сотрудничество с 

работодателями, с предприятиями и готовить именно тех специалистов, запрос 

на которых существует, – отметил председатель комитета Думы Ставрополь-

ского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, СМИ и фи-

зической культуре А.Л. Насонов. 

На мартовском заседании профильного комитета Думы были утверждены 

рекомендации по итогам выездного совещания, которые направят во все ответ-

ственные ведомства. 

 

7 апреля 2021 года. Реализация программ общего и дополнительного об-

разования в ставропольских школах с применением электронного обучения и 

дистанционных технологий стала темой выездного совещания в комитете Думы 

края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массо-

вой информации и физической культуре под председательством А.Л. Насонова. 

Депутаты совместно с представителями региональных министерств, му-

ниципальных образований и Общественной палаты Ставрополья обсудили 

применение альтернативных учебных решений в условиях удаленного обуче-

ния. 

Особое внимание парламентарии уделили Центру цифрового и гумани-

тарного профилей "Точка роста", созданному в средней общеобразовательной 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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школе № 7 села Старомарьевка Грачевского муниципального округа в 2019 го-

ду в рамках национального проекта "Образование". 

 

 
Участники выездного совещания комитета  

 

Здесь ребята обучаются по 13 направлениям. Среди них – робототехника, 

программирование, шахматы и другие. На занятиях используется высокотехно-

логическое оборудование, 3D-принтеры, квадрокоптеры, виртуальные очки и 

другие современные устройства. Это позволяет детям реализовывать свой 

творческий потенциал, развивает логику, скорость мышления, а также помогает 

определиться с будущей профессией. 

В период пандемии техническая база "Точек роста" помогла учителям 

решить часть вопросов, связанных с организацией учебного процесса и прове-

дением занятий на "удаленке". 

На совещании, которое состоялось в здании администрации Грачевского 

муниципального округа, были обозначены проблемы и возможности примене-

ния дистанционных образовательных технологий. К диалогу присоединились 

директора образовательных учреждений и представители муниципальных обра-

зований, курирующие отрасль. 

Открывая дискуссию, А.Л. Насонов подчеркнул, что в период пандемии 

на онлайн-обучении оказались более 300 тысяч школьников края, что потребо-

вало от системы образования принципиально новых решений и стало колос-

сальной нагрузкой для педагогов, учеников и родителей. 

Первый заместитель министра образования края Н.А. Лаврова в числе ос-

новных проблем, с которыми столкнулась отрасль, назвала недостаточное 

обеспечение учеников и учителей компьютерной техникой, отсутствие ста-

бильной и качественной интернет связи (как в школах, так и по месту житель-

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html
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ства детей), а также неготовность некоторых педагогов к проведению занятий  

в новом формате. 

Министерству образования частично удалось решить вопрос с обеспече-

нием электронными устройствами. В рамках региональных проектов "Совре-

менная школа" и "Цифровая образовательная среда" в 2019 - 2020 годах школы 

и учреждения среднего профессионального образования получили 6972 ноут-

бука, которые в период пандемии использовались учениками и педагогами для 

дистанционной работы. В 2021 году школам планируется передать еще                           

1862 ноутбука, а в учреждения среднего профессионального образования - 168. 

Кроме того, только в 2020 году 176 образовательных организаций, 163 из 

которых расположены в сельской местности и 13 в городах, были обеспечены 

высокоскоростным интернетом. 

Говоря о перспективах развития цифровых технологий, заместитель ми-

нистра энергетики, промышленности и связи края Д.С. Курашов сообщил, что в 

2021 году стоит задача обеспечить школы в городах интернетом скоростью              

100 мегабит в секунду, а в селах – 50 мегабит в секунду. К 2022 году все школы 

планируется обеспечить высокоскоростным интернетом, а к 2024 году – бес-

проводными сетями Wi-Fi. 

Для организации дистанционного обучения также были использованы 

возможности учреждений дополнительного образования. На базе Центра для 

одаренных детей "Поиск" работала онлайн-школа и были размещены видео-ин-

струкции для педагогов по организации занятий в режиме онлайн. 

 

 
Участники выездного совещания комитета  

 

Депутаты Л.Л. Редько и А.Н. Юндин отметили, что педагоги приложили 

максимум усилий для продолжения уроков в период самоизоляции. Однако 

множество вопросов вызывает качество знаний, которые дети получили во вре-

мя таких занятий. Этот факт необходимо будет учесть при дальнейшем пла-

нировании учебных программ. 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16340-redko-lyudm.html
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- Пандемия для всех стала испытанием, однако удалось добиться опреде-

ленных успехов. Сегодня нам необходимо провести работу над ошибками, сде-

лать выводы и получить недостающие навыки, знания и опыт. Мы не знаем, что 

ждет нас в будущем, но четко понимаем: важно быть подготовленными и обес-

печить качество и непрерывность образовательного процесса. Депутаты Думы 

Ставропольского края готовы подключиться к решению этих вопросов, в том 

числе, и на законодательном уровне, – подчеркнул А.Л. Насонов. 

Участники совещания обозначили ряд направлений для дальнейшей ра-

боты. Среди них: анализ законодательной базы в целях совершенствования 

правовых основ реализации образовательных программ с помощью электрон-

ного обучения, продолжение работы в рамках краевой программы "Образова-

тельная цифровая среда", повышение квалификации педагогических кадров, 

использование возможностей СМИ и социальной рекламы для более активного 

вовлечения родителей в образовательный процесс. 

 

14 апреля 2021 года. Выездное совещание в комитете Думы по образова-

нию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации 

и физической культуре прошло в Изобильненском городском округе.  

Депутаты совместно с руководителями и представителями региональных 

министерств и муниципального образования осмотрели ряд объектов, ставших 

участниками нацпроекта "Культура", а также обсудили проблемы и перспек-

тивы дальнейшей работы.  

Для поселка Передового, в котором проживает всего 3 тысячи жителей, 

сельский Дом культуры – центр притяжения, культурной и деловой жизни.  

В 2019 году в рамках нацпроекта провели капремонт, установили современную 

систему отопления, благоустроили прилегающую территорию. Затратили                   

25,8 млн рублей. 

 

 
А.Л. Насонов, Л.Л. Редько, А.Н. Юндин, министр культуры края Т.И. Лихачева  

на выездном совещании комитета 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16334-nasonov-art.html


 37 

Сегодня здесь действует 18 клубов по интересам: вокальные, хореогра-

фические, декоративно-прикладного творчества, спортивные. Их посещают 

практически все дети села – 260 человек. Появился кабинет для детей с ограни-

ченными возможностями. Работает библиотека, создан мини-музей "Казачья 

горница". В планах создание музыкального класса, собственного оркестра и 

изокружка. 

 

 
А.Н. Юндин, А.Л. Насонов, министр культуры края Т.И. Лихачева,  

глава Изобильненского городского округа В.И. Козлов 

на выездном совещании комитета 
 

В Изобильном, благодаря нацпроекту "Культура", районная детская биб-

лиотека преобразилась в современную модельную. Приобретено мультимедий-

ное оборудование и новая мебель. Полностью обновленным книжным фондом 

пользуется более 4 тысяч детей, работает 7 читательских клубов по интересам. 

Ребята осваивают современные интернет технологии, изучают компьютерные 

программы, учатся делать презентации.   

‒ Наш комитет в процессе своей работы, в том числе над краевым бюдже-

том, особое внимание уделяет реализации в крае и на местах национальных 

проектов и региональных программ. Нацпроект "Культура" позволяет не только 

вывести учреждения отрасли на более высокий и современный уровень, но и 

повысить качество жизни людей, создать условия для досуга и культурного 

развития. Именно поэтому исполнение всех его мероприятий находится на по-

стоянном депутатском контроле, ‒ отметил председатель комитета по образо-

ванию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информа-

ции и физической культуре А.Л. Насонов. Он также подчеркнул, что, не смотря 

на отдельные недочеты, краевое министерство культуры успешно справляется         

с выполнением задач по нацпроекту.  

На рабочем совещании участники обозначили актуальные проблемы и 

направления дальнейшей работы. Исполняющая обязанности министра куль-
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туры региона Т.И. Лихачева сообщила, что в 2021 году в крае отремонтируют 

12 Домов культуры, 14 детских школ искусств и художественных школ, созда-

дут две модельные библиотеки. Работа по многим объектам уже ведется. 

В числе проблем – недобросовестные подрядчики, которые не всегда го-

товы обеспечить должное качество и выдержать сроки выполнения работ. Ми-

нимизировать негативные последствия позволяет оперативное межведомствен-

ного взаимодействие на муниципальном и краевом уровне.  

 

 
А.Н. Юндин на выездном совещании комитета 

 

В качестве одного из направлений работы в рамках нацпроекта "Куль-

тура" депутаты предложили популяризировать виртуальные концертные залы, 

уже созданные в крае. На Ставрополье они действуют на площадке Ставро-

польской государственной филармонии и в Детской художественной школе го-

рода Пятигорска. Современные технологии позволяют жителям и гостям края 

дистанционно присутствовать на концертах прославленных коллективов, 

услышать лучших мировых и российских исполнителей.  

Напомним, что с 2019 года на реализацию нацпроекта в Ставропольском 

крае из бюджетов всех уровней выделено более 1 млрд 225 млн рублей. В ре-

зультате реконструированы и капитально отремонтированы 40 учреждений 

культуры, отреставрировано историческое здание Ставропольского краевого 

театра кукол. В 6 округах появились передвижные автоклубы. Музыкальными 

инструментами оснащено 11 детских школ искусств, в них передали более                 

320 инструментов. Появилось 9 модельных библиотек, современным оборудо-

ванием оснащены 3 кинозала. 

 

28 мая 2021 года. Депутаты комитета накануне Международного дня за-

щиты детей провели выездное совещание в детском доме "Надежда" в селе Ба-

лахоновском Кочубеевского муниципального округа. 
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Депутаты обсудили вопрос социальной адаптации сирот, находящихся              

в государственных учреждениях. Сегодня порядка 600 сирот находятся в дет-

ских домах Ставропольского края. 

 

 
Ю.В. Белый, А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на выездном совещании комитета 

 

Как помочь сиротам адаптироваться в обществе, стать полноценными 

гражданами страны и членами общества парламентарии решали вместе с пред-

ставителями министерства образования края, местной администрации, моло-

дежного центра "Пегас", руководством детского дома и организаций-социаль-

ных партнеров детского дома: пожарно-спасательной части № 23 и ПТП Кочу-

беевского филиала "Ставрополькрайводоканал". 

Открывая совещание, председатель комитета А.Л. Насонов отметил, что 

сегодня органами государственной власти всех уровней для решения данного 

вопроса немало сделано. Сформирована соответствующая законодательная ба-

за. В краевом бюджете на 2021 год на поддержку детей, нуждающихся в особой 

заботе государства и их семей, предусмотрено 2,6 млрд. рублей. 

- Мы видим, что если материальная сторона жизни детей-сирот сегодня 

решается, то адаптация воспитанников детских домов к самостоятельной жизни 

оставляет желать лучшего. По статистике, порядка 80% сирот при выходе во 

взрослую жизнь сталкиваются с большими трудностями в поиске своего места 

в обществе, не всегда знают, как взаимодействовать с людьми за рамками дет-

ского дома, находятся в стрессовом состоянии, - пояснил А.Л. Насонов. 

Как отметили участники совещания, для адаптации детей-сирот в обще-

стве есть несколько путей. Среди них – вовлечение самих ребят в добровольче-

скую, волонтерскую деятельность. Через сострадание, сопереживание к дру-

гому человеку, учить добру, помогать находить выход из сложных ситуаций. 

Кстати, воспитанники детского дома "Надежда" постоянные участники крае-

вого конкурса "Доброволец Ставрополья". В апреле этого года, добровольче-
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ский проект "Галерея сердец", созданный еще в 2017 году, признан лучшим                 

в крае. Его руководитель, воспитанница дома Галина, отмечена дипломом I сте-

пени в номинации "Помощь детям". Ребята с концертами, акциями часто посе-

щают других детей, которые проходят лечение в онкологическом центре Став-

рополя. 

 

 
 А.Л. Насонов на выездном совещании комитета 

 

Еще одно направление, которое может помочь детям – участие воспитан-

ников в совместных мероприятиях для всех детей школьного возраста, в жизни 

населенного пункта, той территории, где они проживают. Это могут быть со-

ревнования, различные акции, концерты, где они могут проявить и показать 

свои возможности и таланты. Таким образом, меняется и отношение общества  

к детям-сиротам. 

Участники совещания говорили и о ранней профориентации детей. Это 

организация мероприятий по профессиональной подготовке детей, обучение, 

либо посещение различных производств, знакомство с профессиями. 

По мнению собравшихся, такой подход поможет ребенку определиться со 

специализацией, получить начальные навыки труда. Этому также поможет при-

влечение в жизнь детского дома организаций-социальных партнеров, наставни-

ков. Что также реализуется детским домом "Надежда". 

Подводя итоги совещания, депутаты выразили общее мнение, что во-

просы социализации детей-сирот общие для всей страны, при этом на краевом 

уровне можно находить свои подходы для их решения, что видно из опыта дет-

ского дома "Надежда". 

В завершение совещания А.Л. Насонов от имени депутатского корпуса 

края вручил Благодарственные письма Думы Ставропольского края работникам 

детского дома: воспитателю Анастасии Морозовой, помощнику воспитателя 

Наталье Шаповаловой и вахтеру Аминат Курмиевой. 
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А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на выездном совещании комитета 

 

Отдельным пунктом встречи стала обзорная экскурсия по детскому дому 

и общение с его воспитанниками. Вместе с ребятами участники мероприятия 

отвечали на вопросы викторины, угадывали мелодии и мультфильмы. На про-

щание ребята подарили гостям кубки дружбы 

 

15 июня 2021 года. Вопросы повышения уровня комплексной безопасно-

сти и антитеррористической защищенности образовательных учреждений края 

рассмотрели на совещании в комитете. 

 

 
А.Н. Юндин, А.Л. Насонов, Л.Л. Редько на совещании в комитете 

 

Председатель комитета А,Л, Насонов отметил, что после трагических со-

бытий и в Керчи, и в Казани эта тема остается крайне актуальной. 13 мая пре-
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зидент России В.В. Путин поручил федеральному правительству и органам ис-

полнительной власти субъектов внедрить единый подход к обеспечению без-

опасности и антитеррористической защищѐнности в общеобразовательных ор-

ганизациях. Также обеспечение безопасности школ стало и одной из тем посла-

ния губернатора края В.В. Владимирова на майском заседании краевой Думы. 

Исполняющий обязанности министра образования Ставропольского края 

Е.Н. Козюра доложил, что до 18 мая были проверены все образовательные ор-

ганизации края и загородные летние лагеря для школьников, проведен анализ 

уровня их защищѐнности. Более 1600 учреждений края проверены на соответ-

ствие основным требованиям безопасности. Среди них - состояние систем опо-

вещения, наружного наблюдения, ограждение периметра, оснащенность тре-

вожными кнопками, качество организации охраны. 

Не все эти направления выполнены на 100%. Поэтому вопросы безопас-

ности образовательных организаций должны решаться комплексно, подчерк-

нули участники дискуссии. Меры антитеррористической защищенности, по-

жарной безопасности, защиты в чрезвычайных ситуациях, проведение воспита-

тельной работы, направленной на профилактику детских и подростковых пре-

ступлений и правонарушений, профилактика суицидального поведения – все 

требует единого подхода, одной системы координат. 

 

 
Участники совещания в комитете 

 

Краевые парламентарии отметили, для снижения риска возникновения 

чрезвычайных ситуаций необходимо менять принципы организации безопасно-

сти учебных заведений. Должна быть выстроена четкая цепочка взаимодей-

ствия всех ответственных структур. Каждый участник возникшей нештатной 

ситуации должен знать, как ему действовать. 

Депутаты говорили о нескольких направлениях дальнейшей работы. Се-

годня одна из ключевых проблем, требующих решения – это обеспечение охра-

ны образовательных учреждений. Несмотря на то, что фактически она имеется 
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во всех учреждениях, профессиональные навыки сотрудников, выполняющих 

эту функцию, не всегда соответствуют необходимым требованиям. 

По мнению депутатов, эта ситуация требует качественно иного подхода. 

Парламентарии высказали мнение о том, что финансироваться охрана учрежде-

ний должна из федерального бюджета, выполнять эти функции должны специ-

ализированные структуры, к примеру, Росгвардия. В этом случае будет гаран-

тирован достаточный уровень профессиональных навыков сотрудников, отве-

чающих за охрану. С этим предложением краевые парламентарии намерены 

обратиться в Государственную Думу России. 

Отдельно участники совещания остановились на вопросе оказания психо-

логической помощи школьникам и усилении профилактики деструктивного по-

ведения детей. И учителя, и психологи в школе должны уметь считывать нега-

тивные маркеры первичного состояния ребенка. Для этого надо разработать 

программу подготовки педагогов. Также необходимо чтобы больше внимания 

уделялось выявлению склонных к асоциальному поведению подростков, свое-

временно помогать им справляться с проблемами. 

- Нам нужны дополнительные решения в вопросах организации обеспе-

чения как физической, так и психологической безопасности всех участников 

образовательного процесса. Можно установить ограждение и видеонаблюдение 

на территории школы, но этого будет недостаточно. Следует проводить меро-

приятия по личной безопасности учащихся, усилить работу психологической 

службы в школах, - подвел итоги совещания А.Л. Насонов. 

 

18 июня 2021 года. Выездное совещание в комитете прошло в Минера-

ловодском городском округе. 

 

 
Л.Л. Редько, А.Л. Насонов на выездном совещании комитета 
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Депутаты совместно с представителем Губернатора и Правительства 

края, регионального министерства образования и муниципального округа посе-

тили ряд объектов, ставших участниками регпроектов в сфере образования. 

В частности, в Минеральных Водах проведена реконструкция здания дет-

ского сада "Семицветик". Он рассчитан на 235 воспитанников в возрасте               

от 1,5 до 7 лет, в учреждении предусмотрена коррекционная группа для детей            

с нарушением речи. В 90-е годы здание детсада попало в частные руки, затем 

он был выкуплен за счет средств нацпроекта "Демография". Первых воспитан-

ников детский сад принял в мае этого года. Сегодня его посещает 62 ребенка. 

Планируется, что в сентябре учреждение заработает полностью. 

На базе средней образовательной школы №4 в поселке Анджиевском со-

здан центр образования цифрового и гуманитарного профилей "Точка роста". 

Для детей организованы рабочие зоны по разным направлениям: коворкинг, 

шахматная, медиазона и другие. В течение учебного года программами допол-

нительного образования охвачено более 400 учеников. Летом пришкольный ла-

герь посещают 140 детей. "Точка роста" стала центром притяжения как                    

для школьников, так и для их родителей, жителей поселка. 

 

\ 
А.Л. Насонов, А.Г. Торосян на выездном совещании комитета 

 

Краевые парламентарии отметили хороший уровень реализации меропри-

ятий регпроектов "Содействие занятости" и "Современная школа", в рамках ко-

торых выполнены работы. 

Проблемным вопросом стало состояние гимназии № 2 города Минераль-

ные Воды, которая закрыта вот уже два года. Ее здание находится в аварийном 

состоянии и поэтому учащиеся, а это около 500 человек, вынуждены посещать 

другие школы. Основная часть младших классов посещают школу № 5, а боль-

шая часть старшеклассников учатся в школе № 111 Минеральных Вод. 

По информации муниципалитета на разработку проектно-сметной доку-

ментации реконструкции здания необходимо порядка 11-12 млн. рублей. Од-
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нако, существует опасение, что реконструкция не решит проблему аварийности 

из-за состояния фундамента. 

- По гимназии, однозначно, нужно искать варианты, которые станут не 

временным, а окончательным решением проблемы. Не исключено, что целесо-

образнее найти другую площадку для строительства новой школы на близле-

жащей территории. Муниципалитету в этом вопросе нужна помощь края. Важ-

но, чтобы у детей была возможность учиться рядом с домом, и в безопасных 

условиях, - отметил председатель комитета А.Л. Насонов. 

Относительно недавно отстроенного на территории школы спортивного 

зала, А.Л. Насонов. выразил мнение, что он должен остаться в качестве учре-

ждения дополнительного образования. 

В рамках регионального проекта "Содействие занятости" в эксплуатацию 

введено 19 детских садов, запланировано строительство еще 12 объектов.                  

В рамках проекта "Современная школа" построены 3 школы, до конца 2022 го-

да планируется завершить реконструкцию 5 общеобразовательных организаций 

в крае. Также планируется до 2023 года создать в сельских школах 273 центра 

"Точка роста" и обновить материально-техническую базу 19 коррекционных 

школ. 

 

24 июня 2021 года. Создание условий для развития детско-юношеского и 

массового спорта в регионе на спортивных объектах Минераловодского город-

ского округа обсудили краевые парламентарии в ходе выездного совещания.  

 

 
А.Л. Насонов, И.О. Николаев на выездном совещании комитета 

 

Стоит отметить, что округ долгие годы не располагал действующими му-

ниципальными объектами физической культуры и спорта. Вопрос начал ре-

шаться несколько лет назад. В 2018 году у ОАО "РЖД" был выкуплен стадион 
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"Локомотив". Он давно не отвечает современным требованиям, объекту требу-

ется полная модернизация. 

– В этом году исполняется 100 лет футбольному клубу "Локомотив Ми-

неральные Воды". И стадион, и клуб имеют свои традиции, их необходимо воз-

рождать. Конечно, к решению этого вопроса стоит подходить комплексно. Всю 

спортивную инфраструктуру округа можно выстроить вокруг "Локомотива". 

Тем более местная логистика идеально подходит для проведения крупных со-

ревнований. Аэропорт, крупный железнодорожный узел – все рядом. Благодаря 

чемпионату мира мы уже получили современные стадионы в Железноводске, 

Ессентуках и Кисловодске. Минеральные Воды выпали из этого списка. Здесь 

живут такие же люди. Они занимаются спортом, представляют наш регион и 

страну на соревнованиях всех уровней. Наша задача создать для них все усло-

вия, – подчеркнул председатель комитета А.Л. Насонов. 

Также отметил, что решить этот вопрос можно постепенно, разбив на 

этапы. А реализовывать их, уже используя все источники финансирования:               

от краевых и федеральных программ до партийных проектов. Пока же муници-

пальным властям при разработке проектно-сметной документации стоит учесть 

все нюансы. 

 

 
А.Л. Насонов, И.О. Николаев на выездном совещании комитета 

 

Еще один проблемный объект – административное здание детско-юноше-

ской спортивной школы г. Минеральные Воды, расположенное неподалеку от 

"Локомотива". ДЮСШ не имеет собственной материальной базы и спортивных 

сооружений. Дети, а это порядка 900 воспитанников, вынуждены заниматься на 

площадках общеобразовательных учреждений города, зачастую после занятий 

и в вечернее время. При этом для организации полноценного тренировочного 

процесса их также не хватает. 

Участники мероприятия побывали на многофункциональной спортивной 

площадке, расположенной на территории школы № 5. Ее открыли в сентябре 
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прошлого года. Заниматься физкультурой и спортом на площадке могут и жи-

тели города. Покрытие площадки выполнено из травмобезопасной резиновой 

крошки, которая пришла в негодность. Сегодня подрядчик ведет гарантийные 

работы по ее восстановлению. 

Скорейшего решения требуют и вопросы организации занятий массовым 

спортом в поселке Анджиевский. Местному стадиону также требуется рекон-

струкция. Обустройство территории стадиона и прилегающего к нему парка 

будет решаться комплексно. С привлечением программ: "Поддержка местных 

инициатив" и "Городская среда" планируется обустроить зоны отдыха парка.             

В планах строительство физкультурно-оздоровительного комплекса с универ-

сальным спортивным залом в рамках госпрограммы "Комплексное развитие 

сельских территорий". 

Здесь же на территории стадиона расположен спортивный зал, передан-

ный в долгосрочную аренду краевой Федерации каратэ. Спортсмены восстано-

вили его после пожара на грантовые средства. Теперь здесь созданы условия 

для занятий олимпийским видом спорта. В профессиональном зале едино-

борств занимаются дети от 6 лет. В то же время для допуска к участию в спор-

тивных соревнованиях необходим лицензированный кабинет и спортивный 

врач. Решение этого вопроса А.Л. Насонов взял под личный контроль. 

По итогам совещания, принято решение о начале работы над "дорожной 

картой" по реконструкции стадиона "Локомотив" и дальнейшему развитию 

спортивной инфраструктуры на территории округа. 

 

 
И.О. Николаев, А.Л. Насонов на выездном совещании комитета 
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IV.4. Мероприятия, организованные при участии комитета по 

образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 

массовой информации и физической культуре 
 

В рамках поддержки талантливой молодежи проведен краевой этап Феде-

рального конкурса "УМНИК – 2020". 

27 апреля 2021 года подведены итоги Всероссийского молодежного 

научно-инновационного конкурса УМНИК-2020 и наградили победителей. 

На протяжении 14 лет Дума Ставропольского края оказывает организаци-

онно-информационную поддержку программе и проводит в своих стенах цере-

монию награждения победителей. 

В 2020 году победителями федерального этапа УМНИКа стали 14 моло-

дых ученых. В течение двух лет они будут получать финансовую поддержку в 

размере 500 тысяч рублей на продолжение научно-исследовательской деятель-

ности и подготовку проектов к внедрению. Еще 30 молодых ученых стали УМ-

НИКами Ставропольского края. Победители получили памятные значки, по-

дарки и дипломы. 

Из нескольких сотен заявок члены жюри отобрали самые инновационные, 

перспективные проекты в разных сферах и областях. Победители конкурса      

2020 года федерального уровня представили их на церемонии награждения, ко-

торая прошла как научно-инновационный стенд-ап. 

 

 
Первый заместитель председателя Правительства края И.И. Ковалев, первый заме-

ститель председателя Думы края Д.Н. Судавцов, руководитель официального предста-

вительства Фонда содействию малых форм предприятий в научно–технической сфере  

в Ставропольском крае Л.М. Кузякова с победительницей конкурса 

 

- Победа в конкурсе – это первый шаг на пути к большим достижениям. 

Ваши проекты, которые совсем недавно были просто идеями, возможно, в ско-
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ром времени будут важными изобретениями. Пусть они воплощаются в жизнь, 

проходят испытания. Время не стоит на месте, появляются новые отрасли и 

направления. Меняйтесь вместе со временем, будьте впереди него, меняйте наш 

край, нашу страну. Успехов вам, – приветствовал участников конкурса вице-

спикер краевого парламента Д.Н. Судавцов. 

Он вручил Ивану Зыбинскому, ординатору-нейрохирургу медицинского 

университета специальный приз Думы Ставропольского края – наручные часы 

с символикой Думы, за разработку универсального тренажера для восстановле-

ния нарушенных двигательных функций с использованием электромиостиму-

ляции и кинетических алгоритмов. Иван был УМНИКом Ставропольского края 

три года подряд! 

Также памятный подарок Думы за активное участие в развитии студенче-

ской науки вручили председателю краевого Совета молодых ученых и специа-

листов Алесе Хрипуновой. 

Кубок и специальный приз Губернатора Ставропольского края получил 

студент Ставропольского регионального колледжа вычислительной техники и 

электроники, УМНИК Ставропольского края в 2018 году Никита Фахардинов 

за исследование различных типов нейронных сетей и разработку искусствен-

ного интеллекта. 

 

 
Участники церемонии награждения 

 

Конкурс проводится с 2007 года федеральным Фондом содействия инно-

вациям. Участники представляют свои проекты по шести направлениям: циф-

ровые технологии; медицина и технологии здоровьесбережения; новые матери-

алы и химические технологии; новые приборы и интеллектуальные производ-

ственные технологии; биотехнологии; ресурсосберегающая энергетика. 

За эти годы сотни молодых ученых Ставрополья, принимавших в нем 

участие, добились значительных результатов в научной деятельности. Для мно-

гих участие в программе становится не только стартом в профессиональном ро-
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сте, но и в карьерном. Разработки инноваторов находят свое применение во 

многих сферах как в России, так и за рубежом. 

К примеру, Никита Демурчев – победитель проекта 2007 года, иницииро-

вал разработку системы управления ВУЗом. Программой "1С Университет" се-

годня пользуются в 232 высших учебных заведениях страны. 

- Наша задача дать возможность молодым людям, желающим заниматься 

наукой, реализовать свой потенциал. Мы стараемся, чтобы, пройдя все этапы, 

начиная со школьной скамьи, молодой будущий ученый вышел на федераль-

ный уровень, смог воплотить в жизнь свои разработки. Сегодня Ставрополье            

в числе первых регионов, где в рамках награждения победителей федерального 

этапа конкурса мы чествуем и региональных победителей, - отметила руково-

дитель регионального отделения Федерального фонда содействия инновациям 

Людмила Кузякова. 

В крае за время реализации программы "УМНИК" победителями стали 

457 студентов и аспирантов организаций высшего и среднего профессиональ-

ного образования. А общее финансирование проектов составило более                     

220 миллионов рублей. 

 В мероприятии приняли участие заместитель председателя Думы                   

В.И. Гончаров, депутат В.Н. Муравьева, исполняющий обязанности первого 

заместителя председателя краевого правительства И.И. Ковалев, исполняющий 

обязанности заместителя председателя правительства – министр финансов края 

Л.А. Калинченко, руководители профильных министерств и управлений, кури-

рующих образование, экономику, промышленность, сельское хозяйство, здра-

воохранение, молодежную политику, руководители ВУЗов края. 

 

 
Традиционные статуэтки УМНИК 
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23 апреля 2021 года в Ставрополе состоялась торжественная церемония 

награждения победителей краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель 

года России – 2021" и Всероссийского профессионального конкурса "Воспита-

тель года России – 2021".  

На Ставрополье названы имена победителей краевого этапа всероссий-

ских конкурсов "Учитель года России", "Воспитатель года России" и "Воспи-

тать человека". 

 

 
Л.Л. Редько и министр образования края Е.Н. Козюра  

на торжественном мероприятии 

 

 В торжественной церемонии награждения лауреатов и победителей кон-

курса приняли участие первый заместитель председателя Думы Ставрополь-

ского края Д.Н. Судавцов, депутаты Л.Л. Редько и А.Н. Юндин. 

Краевые парламентарии поддерживают конкурс профессионального пе-

дагогического мастерства более 10 лет. С 2010 года Дума Ставропольского края 

ввела традицию поощрять педагогические таланты, учредив специальную пре-

мию. 

В этом году символ признания педагогического мастерства – статуэтка 

"Хрустальный пеликан" –  и первое место достались Анастасии Шрамко, учи-

телю русского языка и литературы лицея №14 города Ставрополя. Она предста-

вит Ставропольский край в заключительном этапе всероссийского конкурса 

"Учитель года России". 

В номинации "Педагогический дебют" для тех, кто работает в школе                

не более пяти лет, первое место у учителя английского и немецкого языков 

школы №30 города-курорта Пятигорска Розалии Батковой. Студентка Светло-

градского педагогического колледжа Екатерина Минко победила в номинации 

для студентов педагогических вузов "Шаг в профессию". 

http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16306-sudavtsov-dm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16340-redko-lyudm.html
http://www.dumask.ru/official/dputaty6/item/16353-yundin-andre.html


 52 

Первый заместитель председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Су-

давцов поздравил призеров конкурса с победой. 

- Сегодня всеми нами создается мода на знания, на учебу. Хочу пожелать 

каждому педагогу, чтобы он в своей профессии стал модельером знаний и че-

ловеческой души. От того, как вы дадите знания, как расскажите о жизни и как 

направите детей управлять новыми технологиями, зависит будущее человека, 

будущее семьи, которую он создаст, будущее края и всей страны, – подчеркнул 

Д.Н. Судавцов. 

 

 
А.Н. Юндин на торжественном мероприятии 

 

Главный приз конкурса "Воспитатель года России" в 2021 году – хру-

стальную жемчужину – получили Анастасия Малова, воспитатель детского са-

да №43 «Рябинушка» города-курорта Пятигорска в номинации "Лучший вос-

питатель" и Светлана Фурманова, воспитатель детского сада комбинированного 

вида №54 города Ставрополя в номинации "Педагогический дебют". Анастасия 

Малова примет участие в заключительном этапе всероссийского конкурса, ко-

торый пройдет в сентябре 2021 года в Московской области. 

В конкурсе "Воспитать человека", в номинации "Воспитание КЛАССного 

коллектива" победил Иван Шаманов, учитель математики школы №1 Алексан-

дровского муниципального округа. В номинации "Воспитательные траектории 

детских общественных организаций, объединений" 1 место у старшей вожатой 

школы №10 Советского городского округа Татьяны Ботовой. Коллектив гимна-

зии "Интеллект" города-курорта Ессентуки стал первым в номинации "Система 

воспитания в образовательной организации". 

Премия от региональной Думы вручена победителям и финалистам всех 

номинаций. 
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V. Работа консультативных органов Думы края 
 

V.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

 

Совет молодых депутатов продолжил свою работу в соответствии  

с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставропольского края  

от 24 ноября 2016 года № 113-VI ДСК. 
 

4‒5 июня 2021 года в г. Пятигорске проведено общее собрание Совета 

молодых депутатов Ставропольского края и семинар образовательно-просвети-

тельского проекта "Школа парламентаризма Ставропольского края".  

Участниками мероприятия стали молодые депутаты Ставропольского 

края, Кабардино-Балкарской Республики, Карачаево-Черкесской Республики, 

Республики Дагестан, Республики Ингушетия, Республики Северная Осетия ‒ 

Алания, Чеченской Республики, представители Межрегионального клуба лиде-

ров "Будущее Кавказа", Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края, студенческий актив Пятигорского государственного университета.    
 

 
 

  
Участники общего собрания Совета молодых депутатов Ставропольского края  

и семинара "Школы парламентаризма Ставропольского края",  

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Перед участниками мероприятия выступили:  

помощник полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в Северо-Кавказском федеральном округе Стариков С.С.,  

председатель комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации  

и физической культуре Насонов А.Л.,  

депутат Думы Ставропольского края, ректор Пятигорского государствен-

ного университета Горбунов А.П.,  

депутат Думы Ставропольского края, руководитель депутатской группы 

"Кавказские Минеральные Воды" в Думе Ставропольского края шестого созыва 

Аргашоков В.Г.,  

председатель Думы города Пятигорска Похилько Л.В.   

 

 
Почетные гости мероприятия Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 

 

Ранее молодые депутаты Ставрополья выступали с инициативой создания 

Совета молодых депутатов при Северо-Кавказской Парламентской Ассоциа-

ции. Инициатива была поддержана законодательными (представительными)  

органами государственной власти субъектов Северо-Кавказского федерального 

округа, полномочным представителем Президента Российской Федерации  

в Северо-Кавказском федеральном округе.    
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По инициативе Совета молодых депутатов Ставропольского края  

4‒5 июня 2021 года за круглым столом Пятигорского государственного универ-

ситета собрались молодые парламентарии Ставрополья и Северного Кавказа.  
 

  
  

 
 

  
Представители делегаций субъектов, входящих в состав СКФО, 

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Участники мероприятия рассмотрели и поддержали разработанный Сове-

том молодых депутатов Ставропольского края проект Положения о Совете  

молодых депутатов при СКПА, который объединит законодателей субъектов 

СКФО в возрасте до 35 лет.  

Создание Совета даст больше возможностей для общения с коллегами, 

обмена опытом, обсуждения важных для федерального округа вопросов  

и позволит представлять консолидированное мнение молодежи Северного Кав-

каза по значимым законодательным инициативам. 

Проект Положения направлен в Думу Ставропольского края с предложе-

нием включить его в повестку очередной конференции Северо-Кавказской 

Парламентской Ассоциации. 
 

  
 

Также в рамках общего собрания председатель Совета молодых депута-

тов Ставропольского края, депутат Думы Ставропольского края Торосян А.Г. 

представил отчет о деятельности Совета за период с 2016 по 2021 годы. 
 

 
Выступление председателя Совета молодых депутатов  

Ставропольского края Торосяна А.Г., 4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Перед молодыми депутатами выступила координатор проекта "Межреги-

ональный клуб лидеров "Будущее Кавказа" Жабелова Г.А. на тему "Формиро-

вание сообществ как инструмент влияния на социально-экономическое разви-

тие регионов и применения социальных лифтов, на примере проекта "Межре-

гиональный клуб лидеров "Будущее Кавказа". 
 

 
Выступление координатора проекта "Межрегиональный клуб лидеров  

"Будущее Кавказа" Жабеловой Г.А., 4 июня 2021 года, г. Пятигорск 

 

 Совет молодых депутатов Ставропольского края продолжил реализацию 

образовательно-просветительского проекта "Школа парламентаризма Ставро-

польского края".  
 

 
Участники семинара "Школы парламентаризма Ставропольского края",  

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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В ходе девятого семинара проекта состоялись встречи и дискуссии  

с президентом фонда "Петербургская политика", регионоведом Виногра-

довым М.Ю.,  

с первым заместителем председателя Комитета Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации по культуре Казаковой О.М.,  

с председателем комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации  

и физической культуре Насоновым А.Л.,  

с руководителем Северо-Кавказского центра избирательного права и про-

цесса (на базе Пятигорского государственного университета), доктором юриди-

ческих наук, профессором Тхабисимовой Л.А.,  

с руководителем научно-образовательного центра политических и этно-

политических исследований Пятигорского государственного университета, 

доктором политических наук, профессором Аствацатуровой М.А.   
 

  
  

 
 

  

  
Спикеры семинара "Школы парламентаризма Ставропольского края",  

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Молодые парламентарии вместе с федеральными и региональными  

экспертами в формате свободной дискуссии обсуждали политическую ситуа-

цию в современной России, механизмы реализации федеральных программ,  

делились опытом ведения избирательных кампаний и работы с гражданами.  

 

  
  

  
  

  
  

  
Выступления участников семинара "Школы парламентаризма Ставропольского края",  

4 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Девятый семинар проекта Совета молодых депутатов Ставропольского края 

"Школа парламентаризма Ставропольского края" продлится два дня. Участники 

семинара возложили цветы в парке Победы города Пятигорска к Обелиску,  

посвященному советским воинам, павшим в годы Великой Отечественной войны, 

посетили музейно-выставочный комплекс "Моя страна. Моя история". 

 
 

 
  

  
  

 
Возложение цветов и посещение музея участниками семинара  

"Школы парламентаризма Ставропольского края", 5 июня 2021 года, г. Пятигорск 
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Продолжено взаимодействие с Палатой молодых законодателей  

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. 

Депутат Думы города-курорта Кисловодска Гордеев И.С. и депутат Думы 

Шпаковского муниципального округа Артеменко А.И. ‒ представители Став-

ропольского края ‒ приняли участие в очередном заседании Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации РФ.  

В рамках мероприятия состоялись заседания круглых столов по вопросам 

развития молодежной политики и молодежного предпринимательства. Участ-

ники обсудили темы поддержки молодых специалистов, патриотического вос-

питания молодого поколения, вовлечения общественности в решение актуаль-

ных проблем муниципальных образований, развития особых экономических 

зон, формирования комфортных условий жизни граждан, а также необходи-

мость создания федеральной программы комплексного ремонта жилых домов, 

являющихся объектами культурного наследия.  

 

  
 

 
 

Заседание Палаты молодых законодателей при Совете Федерации  

Федерального Собрания Российской Федерации, 19‒20 мая 2021 года, Москва 
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Представитель Совета молодых депутатов Инджиев А.А., победитель   

конкурса "Лидеры России", 28 мая 2021 года презентовал свой проект "Гражда-

нин 2.0: право знать" на одной из крупнейших диалоговых площадок страны ‒  

в Общественной палате Российской Федерации.  

Проект "Гражданин 2.0: право знать" – цифровая система правового  

сопровождения малоимущих граждан при заключении и реализации социально-

го контракта в целях запуска ими собственного дела. 

 

 
 

Член Совета молодых депутатов Ставропольского края Инджиев А.А. 
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V.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского края 
 

Молодежный парламент при Думе Ставропольского края продолжил 

свою работу в соответствии с Положением, утвержденным постановлением 

Думы Ставропольского края от 24 ноября 2016 года № 114-VI ДСК. 

 

В феврале 2021 г. состоялось третье заседание шестого состава Молодеж-

ного парламента при Думе Ставропольского края. В первой части заседания 

подведены итоги работы Молодежного парламента в 2020 году, а также рас-

смотрены вопросы: 

1. О деятельности Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края по оказанию помощи гражданам в связи с распространением новой  

коронавирусной инфекции (COVID-19). 

2. Об итогах проведения на территории Ставропольского края междуна-

родной акции "Тест по истории Великой Отечественной войны". 

3. О Федеральном законе "О молодежной политике в Российской Феде-

рации". 

4. О предложениях по внесению изменений в региональное законодатель-

ство в сфере молодежной политики. 

5. О развитии дизайн-кода на территории Ставропольского края. 

 

Также были рассмотрены организационные вопросы, касающиеся состава 

Молодежного парламента и его комитетов, досрочного прекращения полномо-

чий членов Молодежного парламента, утвержден план работы Молодежного 

парламента на 2021 год.   

Заседание проведено с соблюдением мер защиты от распространения  

новой коронавирусной инфекции. Часть членов Молодежного парла-

мента приняли участие в мероприятии дистанционно. 

 

  
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, 

19 февраля 2021 г. 

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html


 64 

Вторую часть заседания Молодежного парламента посвятили обсужде-

нию реализации молодежной политики в Ставропольском крае. Спикером  

выступил начальник управления по молодежной политике аппарата Правитель-

ства Ставропольского края Басович Е.С. Обсуждены темы грантовой под-

держки молодежных проектов, результатов участия в Северо-Кавказском моло-

дежном форуме "Машук", приоритетных направлений молодежной политики,  

развития волонтерства на Ставрополье, самореализации молодежи. 

 

 

Встреча с начальником управления по молодежной политике 

аппарата Правительства Ставропольского края Басовичем Е.С., 

19 февраля 2021 г. 

 

Участие Молодежного парламента при Думе Ставропольского края  

в организации и проведении всероссийских и краевых мероприятий,  

посвященных 76-летию Победы в Великой Отечественной войне 
 

 Представители Молодежного парламента приняли участие в меропри-

ятиях, приуроченных к празднованию 76-й годовщины Победы в Великой  

Отечественной войне, проходивших в муниципальных образованиях Ставро-

польского края. 

 Боксеров Никита второй год участвует в организации акции  

"Бессмертный полк", которая в связи с эпидемиологической обстановкой  

в 2021 году прошла в онлайн-режиме. В целом по стране в 2021 году добави-

лось почти 1,5 миллиона новых анкет. 

 

 

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
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 Шлапаков Демьян в преддверии Дня Победы вместе с командой  

единомышленников организовал на Крепостной горе города Ставрополя работу 

Мультимедийного музея истории казачества.     

В рамках проекта состоялся показ фильмов в формате VR360 об участии  

казачьих кавалерийских дивизий в Великой Отечественной войне. Проект  

реализуется при поддержке Фонда президентских грантов и Федерального 

агентства по делам молодежи.  
 
 

 

 

Работа мультимедийного музея истории казачества, 

май 2021 г., г. Ставрополь, Крепостная гора   
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 Прасолова Алина совместно с творцами арт-кластера "Таврида"  
приняла участие в организации и проведении в День Победы праздничного 
концерта в рамках Всероссийской акции #ПоемДвором. В Ставропольском крае 
творческий концерт прошел в селе Грачевка, где установлен мемориал воинам, 
павшим в годы Гражданской и Великой Отечественной войн. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Праздничный концерт в рамках Всероссийской акции #ПоемДвором,  

9 мая 2021 г., с. Грачевка 
 

 Губский Максим принял участие в организации и проведении поиско-

вой экспедиции "Вахта Памяти" на территории Курского муниципального 

округа Ставропольского края. Главная задача "Вахты Памяти" – поиск пропав-

ших без вести солдат, идентификация их личности на основе личных вещей  

и архивных документов, захоронение найденных поисковиками останков вои-

нов со всеми воинскими почестями.  

Участниками учебно-поисковой экспедиции стали члены юнармейских отря-

дов, представители военно-патриотического клуба "Русские Витязи", волонтеры, сту-

денты. Создан сводный поисковый отряд "Вахта Памяти" в количестве 100 человек. 

  

"Вахта Памяти", 12 ‒ 22 мая 2021 г., Курский муниципальный округ  

 

 Мощенко Кирилл, Прасолова Алина, Полетунова Анна инициировали 

проект "Партизаны Ставрополья", в рамках которого на страницах Молодежного 

 

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html


 67 

парламента в социальных сетях ВКонтакте и Инстаграм размещена информация  

о молодых жителях Ставрополья, защищавших Родину в годы Великой Отече-

ственной войны. Подготовлены информационные материалы по теме проекта  

в формате видеоуроков для школьников, которые в перспективе планируется 

направить в общеобразовательные организации Ставропольского края. 

 

Молодежным парламентом организовано и проведено 

 

 Мероприятия проекта "Мультимедийный музей истории казачества" – 

первого в России казачьего музея с использованием технологий виртуальной  

реальности VR 360. Автор проекта ‒ член Молодежного парламента Шлапаков 

Демьян. 

На территории края прошло уже более ста презентаций проекта, в том числе 

для учеников казачьих классов, общеобразовательных организаций, слушателей 

церковных приходов городов и поселков Ставропольского края. 

 В очках виртуальной реальности дети и взрослые смотрят фильмы  

об истории Ставропольского края, истории казачества, о быте и культуре каза-

ков. Всего запланировано 245 презентаций в казачьих кадетских классах  

и 80 ‒ в военно-патриотических клубах Ставрополья.  

 

Реализация проекта "Мультимедийный музей истории казачества",  

февраль – апрель 2021 г. 

 

 Мероприятия проекта "ОНКО". Автор проекта ‒ член Молодежного пар-

ламента Прасолова Алина. Цель проекта ‒ профилактика среди населения  

 

  

 

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
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онкологических заболеваний и онкорасположенности методом самообследования.  

В рамках проекта для жителей края разных возрастов организуются встречи с вра-

чами Ставропольского краевого клинического онкологического диспансера.  

На встречах участники могут задавать вопросы не только по теме онкологии  

и самообследования, но и о том, куда следует обратиться и что делать, чтобы свое-

временно получить помощь и лечение. В рамках проекта планируется охватить  

более 2 000 жителей края.  

 

  
 

Встречи в рамках проекта "ОНКО", февраль ‒ июнь 2021 г. 
 

 Мероприятия в рамках проекта "ЭкоШкола". Члены Молодежного 

парламента Порубаева Софья, Кухаренко Сергей и Самохвалов Иван провели 

открытые экологические уроки в общеобразовательных школах города Ставро-

поля. Главными задачами просветительского проекта "ЭкоШкола" являются: 

привлечение внимания к проблемам окружающей среды, получение знаний  

об актуальной экологической ситуации, важности раздельного сбора отходов. 

Лекция по экологии проведена Порубаевой Софьей в Северо-Кавказском феде-

ральном университете.  

 

  
 

Экологические уроки в МБОУ СОШ № 28 и МБОУ СОШ № 1 г. Ставрополя, 

февраль, апрель 2021 г. 
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 Акция по сбору макулатуры организована в МБОУ СОШ № 28 г. Ставро-

поля членами комитета Молодежного парламента по вопросам развития городской  

среды, экологии и молодежного туризма. Собрано свыше 200 кг бумажных отходов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

Участники акции по сбору макулатуры  
 

 Продолжение восстановительных работ фасада дореволюционного 

дома по адресу г. Ставрополь, ул. Лермонтова, 191 в рамках фестиваля восста-

новления городской среды "Том Сойер Фест – Ставрополь". В числе организато-

ров мероприятия – Самохвалов Иван, Самохвалов Александр, Порубаева Софья. 
 

  
  

  
Восстановительные работы в рамках фестиваля "Том Сойер Фест – Ставрополь",  

апрель – июнь 2021 г. 
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 III Международная молодежная научно-практическая конференция  

"Экономика и право: современные интеграционные процессы", проходившая  

22 апреля 2021 г. в Ставропольском филиале Московского педагогического госу-

дарственного университета. Член Молодежного парламента Порубаева Софья 

стала одним из организаторов конференции, а также представила доклад на тему 

"Экологическая модернизация российских городов в условиях перехода к устой-

чивому развитию". Участниками конференции стали магистранты, студенты,  

молодые ученые из городов России, стран ближнего и дальнего зарубежья –  

Армении, Казахстана, Абхазии, Китая, Пакистана.  

Темами конференции стали: правоприменение в цифровую эпоху, рефор-

мирование правовой системы, цифровая экономика, киберпреступность  

в современном мире и цифровые права. В рамках дискуссионной площадки 

"Современные тренды цифровой экономики и права: взгляд молодежи" участ-

ники команд в формате тимбилдинга активно обсуждали национальные проек-

ты России, региональные программы, нацеленные на экономический рост  

и технологический рывок для всей страны, повышение уровня жизни и саморе-

ализацию каждого человека. 

 

 
III Международная молодежная научно-практическая конференция  

"Экономика и право: современные интеграционные процессы", 22 апреля 2021 г. 

 

 Разработка проекта благоустройства парка в с. Птичьем Изобильнен-

ского городского округа. Члены Молодежного парламента, соучредители  

АНО "Кавказская урбанистическая лаборатория" Самохвалов Иван, Самохвалов 

Александр и Порубаева Софья выступили инициаторами идеи благоустройства 

парка. Проект прошел отбор по программе поддержки местных инициатив.  

На благоустройство парка, запланированное на 2021‒2022 годы, удалось при-

влечь более 25 млн. рублей. Планируется благоустройство парковой зоны с уста-

новкой круговой скамьи и качелей, дизайнерских садово-парковых диванов,  

угловой скамьи, урн, освещения, вазонов с растениями, обустройством велопар-

ковки.    
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Представители Молодежного парламента приняли участие в следу-

ющих мероприятиях 

 

 Пятигорская международная Модель Организации Объединенных 

Наций. Члены Молодежного парламента Айрапетян Ирина и Василенко Данила 

стали делегатами Исполнительного совета ЮНЕСКО, где обсуждалось обеспече-

ние качественного образования в условиях пандемии. Участниками мероприятия 

стали 160 молодых амбициозных, неравнодушных людей из 24 регионов России  

и 17 зарубежных стран. Ирина Айрапетян стала лучшим делегатом из всех стран-

участников.  

 Модель ООН – уникальный формат, позволяющий молодым людям  

на несколько дней примерить на себя образ делегата, представляющего интере-

сы той или иной страны, и совместно с другими участниками работать  

над резолюцией в рамках выбранного ими комитета ООН. 
 

  
Заседание Пятигорской международной Модели Организации Объединенных Наций,  

март 2021 г. 
 

 Первый Всероссийский съезд городов ‒ участников фестиваля восста-

новления городской среды "Том Сойер Фест" и Форум-фестиваль архитектуры, 

дизайна и высоких технологий "АРТ-Нобель". Участником данных мероприя-

тий стал член Молодежного парламента Самохвалов Иван. 

 

  
 

Первый Всероссийский съезд городов ‒ участников фестиваля восстановления  
городской среды "Том Сойер Фест", 21 ‒ 29 мая 2021 г., г. Нижний Новгород  

 

Форум-фестиваль архитектуры, дизайна  
и высоких технологий "АРТ-Нобель", 20 ‒ 24 апреля 2021 г., г. Ростов-на-Дону 

https://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
https://vk.com/tovarish.ayrapetyan
https://vk.com/tertiariy
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 Встреча региональных команд арт-кластера форума молодых деятелей 

культуры и искусств "Таврида", проходившая в г. Сочи. В мероприятии приня-

ли участие представители 84 регионов Российской Федерации. Ставропольский 

край представляла член Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края Прасолова Алина, в 2021 году ставшая амбассадором "Тавриды" в третий 

раз.  

Амбассадоры "Тавриды" ‒ это молодые деятели культуры и искусства, 

участники проектов Тавриды, способствующие вовлечению молодежи своего  

региона в творческую деятельность. Они оказывают поддержку в продвижении 

арт-кластера "Таврида" ‒ платформы возможностей, помогающей молодым  

людям реализовать свой потенциал в креативных индустриях и отраслях культуры 

и искусства. 

В ходе встречи амбассадоры работали над системой взаимодействия  

в период проведения форума молодых деятелей культуры и искусств "Таврида", 

фестиваля фестивалей "Таврида – Арт", над планом по взаимодействию  

с участниками программы кадрового резерва "Амбассадоры Тавриды" и прове-

дению информационной кампании проектов арт-кластера "Таврида". 

 

 
 

Участники встречи региональных команд арт-кластера форума молодых деятелей  

культуры и искусств "Таврида", 7 – 9 апреля 2021 г., г. Сочи 

 

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
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 Отбор кандидатов в состав расширенного Экспертного совета  

по культуре Молодежного парламента при Государственной Думе Федерально-

го Собрания Российской Федерации. Участником Экспертного совета стала 

член Молодежного парламента при Думе Ставропольского края Алехина  

Екатерина.  

Основная цель Экспертного совета ‒ содействие деятельно-

сти Молодежного парламента при Государственной Думе Федерального  

Собрания Российской Федерации при разработке законодательных предложе-

ний и формировании законотворческой повестки в сфере культуры. 

 

 Конкурс молодежных проектов Северо-Кавказского федерального 

округа среди физических лиц в Ставропольском крае и Республике Ингушетия.  

Член Молодежного парламента при Думе Ставропольского края Анупри-

енко Максим победил в конкурсе с проектом "ПроСвет", направленным на раз-

витие у студентов сузов и школьников навыков по организации мероприятий  

в наиболее востребованных у молодежи форматах ‒ интеллектуально-

развлекательных игр и спортивно-массовых мероприятий. Проект планируется 

реализовать на территории Петровского городского округа.  

От Ставропольского края для участия в конкурсе молодежных проектов 

было подано 65 заявок. На публичных защитах представлено 53 проекта,  

19 из них признаны победителями. На реализацию проектов будет направлено 

более 6,2 млн. рублей грантовых средств. 
 

 
 

Ануприенко Максим, победитель конкурса молодежных проектов  

Северо-Кавказского федерального округа среди физических лиц  

в Ставропольском крае и Республике Ингушетия  

http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
http://www.dumask.ru/official/konsultativnye-organy/molodezhnyj-parlament-pri-dume.html
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 Порубаева Софья приняла участие в выездном заседании временной  

комиссии Думы Ставропольского края по вопросам состояния окружающей 

среды и предотвращения ее загрязнения отходами производства и потребления,  

где представила проект внедрения системы раздельного сбора мусора.  
 
 

 
 

 

Заседание временной комиссии Думы Ставропольского края по вопросам состояния  

окружающей среды и предотвращения ее загрязнения отходами производства  

и потребления, 8 апреля 2021 г., Георгиевский городской округ 
 

 Полетунова Анна и Никулин Владимир приняли участие в проек-

те 2020‒2021 гг. "Контрактный управляющий. Дорогу молодым".  

Проект нацелен на привлечение молодых специалистов к работе в сфере  

закупок товаров, работ, услуг для государственных и муниципальных нужд.  

По итогам всех конкурсных испытаний Никулин Владимир занял 2 место.  
 

  
 

Участники и победители проекта "Контрактный управляющий. Дорогу молодым",  

апрель 2021 г. 
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 Порубаева Софья приняла участие в заседании комитета Думы Став-

ропольского края по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре, в рамках которого 

был рассмотрен вопрос "О развитии добровольчества (волонтерства) в Ставро-

польском крае и информационной работе с молодежью". В качестве опыта  

волонтерской работы Софья представила проект восстановления исторической  

и городской среды "Том Сойер Фест" в Ставропольском крае. 
 

 
 

Участие в заседании комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации и физической культуре,  

20 апреля 2021 г.   
 

 Члены Молодежного парламента приняли участие в работе шестиде-

сятого заседания Думы Ставропольского края, где Губернатор Ставропольского 

края представил отчет о результатах деятельности Правительства Ставрополь-

ского края за 2020 год, в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставро-

польского края, и выступил с ежегодным посланием о социально-

экономическом и общественно-политическом положении в Ставропольском 

крае, включающем основные направления бюджетной и налоговой политики 

Ставропольского края на 2021 год. 
 

  
 

Заседание Думы Ставропольского края, 27 мая 2021 г. 
 



 76 

 Цураев Ахмед принял участие в общем собрании Совета молодых  

депутатов Ставропольского края и семинаре образовательно-просветительского 

проекта Совета молодых депутатов Ставропольского края "Школа парламента-

ризма Ставропольского края".  
 

  
 

Участие в семинаре Совета молодых депутатов Ставропольского края,  

4‒5 июня 2021 г., г. Пятигорск   
 

 Ногин Сергей награжден памятной медалью и грамотой "За беско-

рыстный вклад в организацию Общероссийской акции взаимопомощи 

"#МыВместе". Медаль учреждена Президентом Российской Федерации 11 июня 

2020 года и вручается гражданам и организациям за активное участие в органи-

зации и проведении акции взаимопомощи "#МыВместе".  

Сергей Ногин принимал участие в акциях помощи жителям Ставрополь-

ского края. На протяжении всего периода самоизоляции добровольцы помогали 

упаковывать и разносить продуктовые наборы ветеранам, пенсионерам  

и нуждающимся.  
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VI. Итоги деятельности комитета Думы Ставропольского 
края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 
культуре за март 2018 года – июль 2021 года 

 

За отчетный период комитет принял участие в сорока трех заседаниях 
Думы Ставропольского края.  

Тридцать шесть законопроектов внесено комитетом.  
 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 132 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 36; 

о законодательной инициативе – 1; 

об отзывах на проекты федеральных законов – 9; 

о поддержке Думой Ставропольского края обращений законодательных 

(представительных) органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации – 1; 

по другим вопросам – 85.  
 

Проведено: 

- 73 заседания комитета (в т.ч. опросным путем – сорок), на которых рассмот-

рено – 320 вопросов; 

- 52 совещания (в т.ч. десять  – по подготовке проектов законов Ставропольского края, 

двадцать четыре – выездных, пятнадцать – в рамках контроля об исполнении законов Ставропольско-

го края и шестнадцать – организационных);  

- шесть заседаний круглого стола (в т.ч. четыре – выездных). 
 

Подготовлены: 

190 аналитических записок по вопросам ведения комитета;  

582 Почетные грамоты Думы Ставропольского края; 

336 Благодарственных писем Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено: 

3894 писем и обращений граждан, органов местного самоуправления, ор-

ганизаций. 
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